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■ “Son equipos militares que cruzan la mal protegida frontera sur mexicana”
■ También caen en manos criminales pertrechos importados por la Sedena   

Marcelo Ebrard, jefe de Gobierno del Distrito Federal, ofreció su respaldo a la eventual candidatura de Alejandro Encinas por el PRD, PT, Convergencia y el
Movimiento de Regeneración Nacional para contender por la gubernatura del estado de México. El actual coordinador perredista en la Cámara de Diputados
convocó a militantes del sol azteca ‘‘a privilegiar la unidad y la construcción de un proyecto desde la izquierda’’ ■ Foto Marco Peláez
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◗ WIKILEAKS EN LA JORNADA 

EU: de CA, las armas
más letales del narco

Denuncian ONG
desapariciones
forzadas en la
lucha anticrimen
■ Varias organizaciones
documentan ante la CIDH
decenas de casos en el país

■ Se multiplican querellas
contra fuerzas de seguridad   

Deja 6 mil 500
mdd el tráfico
de migrantes
mexicanos: ONU
■ Juan Sabines exige al
gobierno federal reforzar
la vigilancia en el Suchiate

■ Se incrementó la trata
de personas, reconoce
el director del INM

■ 16 y 17VÍCTOR BALLINAS, ENVIADO
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Encinas va
por un frente
de izquierdas
en el Edomex
■ Ebrard da su apoyo
al legislador perredista;
‘‘es el mejor candidato’’ 

■ ‘‘Buena noticia’’ para
el PRI, la baja afluencia
en el sondeo: Moreira   

■ Zambrano y Padierna mantienen su diferendo sobre la consulta y eventual alianza con AN  
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Sólo el IFE puede contratar tiempo para propaganda en radio y 
tv 
 
La Corte desecha amparo contra la reforma electoral 
 
Jesús Aranda 
Periódico La Jornada 
Martes 29 de marzo de 2011, p. 24 
 
El pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) desechó ayer por improcedente (siete votos a cuatro) 
el amparo promovido por un grupo de intelectuales contra la reforma constitucional en materia electoral que 
faculta exclusivamente al Instituto Federal Electoral (IFE) para contratar propaganda en medios electrónicos para 
incidir en el voto ciudadano. 
 
Con esta decisión, queda plenamente validada la reforma al artículo 41 constitucional promulgada el 13 de 
noviembre de 2007, la cual regirá los comicios presidenciales del año próximo y prohíbe a ciudadanos, en lo 
individual y colectivamente, contratar espacios en radio y televisión para apoyar o criticar a los candidatos o 
partidos participantes en los comicios. 
 
El ministro Jorge Mario Pardo Rebolledo, quien al ser electo en el Senado en febrero pasado se había pronunciado 
en favor de la procedencia del juicio de amparo cuando se impugnaran violaciones graves al proceso de reforma 
constitucional –como planteaba la demanda–, reculó en su postura al emitir su voto con el que se desempató la 
votación del pasado 31 de enero, cuando cinco ministros se pronunciaron por la procedencia del amparo y cinco 
estuvieron en contra. 
 
Al argumentar el sentido de su voto, Pardo dijo que si bien la Corte puede revisar el procedimiento de reformas a 
la Constitución (mediante la acción de inconstitucionalidad que pueden promover las minorías legislativas y los 
partidos nacionales sobre leyes electorales), “desde mi perspectiva, el juicio de amparo no resulta el medio de 
control constitucional idóneo para realizar dicha revisión”. 
 
“De concederse el amparo solicitado, la protección constitucional sería para que a los quejosos no se les aplicara el 
régimen constitucional vigente, esto quiere decir que para ello regiría el artículo 41 anterior a las reformas, y al 
resto de los habitantes del país que no acudieron al juicio de amparo, les aplicaría el artículo 41 constitucional 
vigente.” Es decir, únicamente podrían contratar espacios en radio y televisión con fines electorales los quejosos, y 
no quienes no hubieran solicitado la protección de la justicia federal. 
“De ser el juicio de amparo un medio de control constitucional idóneo para revisar el procedimiento de reformas a 
la Constitución, ello traería como efectos que de concederse esos amparos existiría una pluralidad de 
constituciones vigentes; esto, dependiendo del número de personas que acudieran al mismo.” 
 
El ministro presidente, Juan N. Silva Meza, pidió a los ministros que ratificaran “la intención de su voto” del 
pasado 31 de enero y que todos lo hicieron alzando la mano. 
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Sin embargo, segundos después, Guillermo I. Ortiz Mayagoitia, quien había presentado el proyecto ante el pleno, 
anunció que en razón de que en el asunto anterior, de la ley antitabaco del Distrito Federal, la Corte había negado 
el amparo a un particular porque era materialmente imposible restituirle sus derechos de manera individual, 
entonces cambiaba el sentido de su voto por la improcedencia del juicio de los intelectuales. 
 
“Sé que lo deseable en un sistema jurídico es que se pudieran combatir estos actos desde todos los medios de 
control constitucional en atención a que la legitimación para hacer valer cada uno es diversa; empero, en el caso 
concreto del juicio de amparo, encuentro que aunque de la Constitución se desprende que se puede controlar el 
procedimiento de sus reformas, es precisamente el diseño constitucional vigente del juicio de amparo lo que 
impide esa posibilidad.” 
 
Así, una votación de cinco a cinco se transformó ayer en siete a cuatro, al sumarse Ortiz Mayagoitia al voto de 
Sergio Aguirre Anguiano, Margarita Luna Ramos, Fernando Franco, Jorge Mario Pardo Rebolledo, Luis María 
Aguilar y Sergio Valls Hernández por la improcedencia del amparo. 
 
De acuerdo con fuentes judiciales consultadas, los ministros que estaban por la procedencia de la demanda iban a 
negar el amparo solicitado en razón de que los quejosos no acreditaron la existencia de irregularidades graves en 
el proceso de reforma del artículo 41 constitucional. 
 
 
 
 

Piden que renuncie consejero del IEE 
 
Carlos García 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Martes 29 de marzo de 2011, p. 41 
 
Guanajuato, Gto. José María Aizpuru ya no puede ser consejero del Instituto Electoral de Guanajuato y debe 
renunciar para defenderse de las acusaciones del Congreso del estado por peculado y falsificación de documentos, 
aun si goza de fuero y pese a que un juez penal devolvió el expediente a la Procuraduría General de Justicia del 
estado, afirmó ayer el diputado panista Gerardo Trujillo Flores, presidente de la Junta de Gobierno y Coordinación 
Política de la legislatura. Al consejero se le acusa de desviar 115 mil pesos del erario para tratamiento dental y de 
falsificar facturas de viáticos. 
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Arrancan las precampañas en el Edomex 
 
Israel Dávila 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Martes 29 de marzo de 2011, p. 38 
 
Toluca, Méx., 28 de marzo. Este lunes dio inicio el periodo de 10 días para que los partidos y sus aspirantes a la 
gubernatura realicen precampañas. El Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) fijó un tope de gastos de 
32 millones de pesos a cada fuerza política, y a aquella que lo rebase podría negársele el registro de candidato al 
Ejecutivo estatal. 
 
Hasta el 6 de abril, partidos y candidatos podrán promoverse con espectaculares, carteles, Internet y en medios 
escritos. El IEEM también aprobó pautas de mensajes para radio y televisión. 
 
Al Partido Revolucionario Institucional (PRI) le corresponden 58 anuncios de 30 segundos en cada una de las 
estaciones de radio y canales de televisión que se escuchan y ven en el estado de México. Es decir, se difundirá 
propaganda del precandidato del tricolor, Eruviel Ávila, al menos dos veces por hora en cada emisora. 
 
Diez mensajes cada hora 
 
Al Partido Acción Nacional (PAN) se le asignaron 50 mensajes por cada radiodifusora y canal de televisión, los 
cuales se tendrán que distribuir entre sus tres precandidatos: Luis Felipe Bravo Mena, Ulises Ramírez y José Luis 
Durán Reveles. 
Al Partido de la Revolución Democrática (PRD) le corresponden 38 mensajes al día, los cuales se repartirán entre 
seis precandidatos: Alejandro Encinas, Jaime Henríquez, José Guadalupe Luna, José Luis Gutiérrez Cureño, 
Plácido López y Ramón Ojeda. 
 
Al Partido del Trabajo, cuyo precandidato es Óscar González Yáñez, y a Convergencia les asignaron 20 
promocionales diarios en cada estación de radio y canal de televisión para un precandidato; al Partido Verde 
Ecologista de México, 19, y a Nueva Alianza, 29 espots diarios. 
 
En total, cada 24 horas se transmitirán por cada estación de radio o canal de televisión que se escuche o vea en 
territorio mexiquense 234 anuncios, lo que equivale a 10 mensajes de partidos políticos cada hora. 
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La baja convocatoria en la consulta, “buena noticia”, dice Moreira 
 

No necesitamos a Encinas: Lozano 
 
Patricia Muñoz, Ciro Pérez Silva, Elizabeth Velasco, reporteros; Mariana Chávez, Silvia Chávez y René Ramón, 
corresponsales 
Periódico La Jornada 
Martes 29 de marzo de 2011, p. 13 
 
Entre los ecos de la consulta realizada el domingo para definir si el PRD y el PAN se coligan en la búsqueda de la 
gubernatura del estado de México, y ante la reiterada determinación de Alejandro Encinas de no aceptar ser 
postulado por esa alianza, ayer se escucharon voces como la del secretario del Trabajo y militante blanquiazul, 
Javier Lozano, para asegurar que su partido no necesita ni le interesa el perredista. 
 
Insistió en el incumplimiento por parte de Encinas de los requisitos de residencia mínima para ser elegible como 
candidato en esa entidad: “No nos hace ningún favor”, apuntó. El perredista, fustigó Lozano, “deshojó la 
margarita”, como lo hizo Andrés Manuel López Obrador, quien “tampoco cumplía los requisitos y se aferró a ser 
jefe de Gobierno (en el Distrito Federal) sólo por capricho”. 
 
También habló el dirigente nacional del PRI, Humberto Moreira, para quien la poca convocatoria que lograron 
anteayer ambos partidos opositores, “es una buena noticia”. El virtual candidato del tricolor, Eruviel Ávila, en un 
solo municipio obtuvo más votos –dijo– que todos los obtenidos por el PRD y el PAN en el estado. 
 
Con más cautela, el coordinador del PRI en el Senado, Manlio Fabio Beltrones, si bien desestimó los resultados de 
la consulta, apuntó: “Nadie puede menospreciar la fuerza de un partido, en este caso de oposición”. Y a quienes les 
pareció exigua la participación en la consulta, les señaló: “Eso ya lo resolverán las oposiciones que unidas intentan 
ponerse en condiciones de competencia ante un partido y un candidato del PRI con enormes posibilidades de 
ganar”. 
 
En Querétaro, el diputado José Narro Céspedes (PRD) insistió en que la alianza obedece a una estrategia para no 
permitir la “restauración autoritaria del PRI”. Asimismo, en el estado de México, algunos precandidatos 
perredistas consideraron que podrían darse las condiciones políticas para elegir al abanderado de la alianza PAN- 
PRD dentro de la sociedad civil, si Alejandro Encinas Rodríguez insiste en su actitud de no ser el candidato de la 
coalición. 
 
Octavio Martínez Vargas, líder estatal de la corriente del sol azteca Nueva Izquierda, así como los precandidatos 
perredistas José Luis Gutiérrez Cureño y Jaime Enríquez, dijeron que la ventaja de Encinas lo convierte en el 
indicado para encabezar la alianza PRD-PAN, pero de no aceptar existe la probabilidad de postular a un ciudadano 
mexiquense notable. 
 
Asimismo, el líder local del PRD en Nezahualcóyotl, Juan Zepeda Hernández, admitió que la alianza traerá la 
inevitable ruptura en su partido, “pero el costo político se tiene que pagar”, pues no puede defraudarse a quienes 
están en favor de esa coalición. 
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Hoy firman la alianza AN-PRD en Coahuila 
 
Lilia Ovalle 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Martes 29 de marzo de 2011, p. 40 
 
Torreón, Coah. La dirigencia del Partido Acción Nacional anunció que su alianza con el de la Revolución 
Democrática y Unidad Democrática de Coahuila para las elecciones del 3 de julio se formalizará este martes. Sin 
embargo, Luis Manuel de la Cruz Mejía –uno de los dos perredistas que pelean la dirigencia estatal– afirmó que 
las negociaciones para postular al panista José Guillermo Anaya Llamas a la gubernatura son ilegales y buscan 
engañar a los ciudadanos, pues se requiere aval de la Comisión Política Nacional del sol azteca. 
 
 
 
 

Expulsan a 600 del PAN-Aguascalientes 
 
Claudio Bañuelos 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Martes 29 de marzo de 2011, p. 41 
 
Aguascalientes, Ags. Más de 600 militantes fueron expulsados del Partido Acción Nacional (PAN) por apoyar a 
candidatos ajenos en las elecciones de 2010, cuando ganó la gubernatura el priísta Carlos Lozano de la Torre. 
Otros, entre ellos el ex gobernador Luis Armando Reynoso Femat, enfrentan proceso de expulsión; a 52 les fueron 
suspendidos sus derechos por no pagar cuotas y 200 renunciaron a su filiación, informó el dirigente Jesús 
Martínez González y advirtió que con 20 miembros que “sientan los colores” panistas es “más que suficiente” para 
volver a empezar. 
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El precandidato nombra coordinador de campaña a Luis Videgaray, cercano a Peña Nieto 
 

Eruviel Ávila llama a priístas a la unidad; Los Tolucos le hacen 
vacío 
Cuestiona representatividad de la consulta organizada por PAN y PRD 
Se comprobó que no hubo injerencia de la administración estatal, afirma el gobernador; niega influir en proceso 
del PRI 
 
 Israel Dávila 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Martes 29 de marzo de 2011, p. 38 
 
Toluca, Méx., 28 de marzo. Después de recibir la constancia que lo acredita como precandidato único del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) a la gubernatura, Eruviel Ávila Villegas designó coordinador de campaña al 
diputado federal Luis Videgaray Caso, uno de los hombres más cercanos al gobernador Enrique Peña Nieto. 
 
El ex presidente municipal de Ecatepec aclaró que no creará estructuras paralelas al Comité Directivo Estatal del 
tricolor, porque “ustedes saben qué hacer para ganar elecciones. Me pongo en sus manos”. 
 
Ávila Villegas sostuvo que su trabajo como precandidato será acercarse a los militantes priístas para unirlos, 
“porque nuestro proyecto es incluyente y necesitamos de todos”. Después, como candidato, la tarea será el 
contacto permanente con la gente para conocer sus necesidades. 
 
“No venimos a descubrir el hilo negro. La coordinación general de campaña sólo será el enlace del candidato con 
esta estructura, que tan buenos resultados ha dado”, señaló. 
 
El virtual candidato del PRI exigió dejar atrás la idea de que existen dos grupos de priístas en la entidad: el del 
valle de Toluca y el del valle de México. 
 
Sin embargo, Los Tolucos, como se conoce a la clase política originaria de la capital mexiquense, y los políticos 
vinculados con el denominado Grupo Atlacomulco volvieron a hacer hoy el vacío al precandidato, pues no 
acudieron al acto en que la comisión de procesos internos lo reconoció como tal. 
 
En la sede estatal del tricolor, varias sillas del auditorio Jesús Alcántara, reservadas para alcaldes y diputados 
federales y locales, fueron ocupadas por seguidores de Eruviel Ávila provenientes de Ecatepec, pues los 
representantes populares no llegaron. 
 
Los pocos legisladores y presidentes municipales que se presentaron son originarios de la zona conurbada al 
Distrito Federal, salvo excepciones como Fernando Zamora y José Manzur, identificados con el grupo del ex 
gobernador Arturo Montiel. 
 
Eruviel Ávila desestimó la consulta ciudadana realizada el domingo por los partidos Acción Nacional (PAN) y de la 
Revolución Democrática (PRD) sobre una eventual alianza de ambos para competir por la gubernatura. 
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Dijo que ese ejercicio no fue representativo porque sólo participaron 200 mil mexiquenses y el padrón electoral es 
superior a 10 millones. “En la oposición ven moros con tranchete. Nos acusaron de que pretendíamos intervenir. 
Parece que tienen el síndrome de escuchar pasos en la azotea. Creo que sería mejor que se pusieran a trabajar y a 
elevar el nivel del debate”, acusó. 
 
Por separado, el gobernador Enrique Peña Nieto rechazó haber influido en la designación de Ávila Villegas como 
precandidato único del PRI y aseguró que fueron los propios aspirantes a la postulación quienes llegaron a un 
“acuerdo de unidad”. 
 
Entrevistado luego de inaugurar un foro agrario en el municipio de Metepec, el mandatario minimizó los 
resultados de la encuesta en la cual la mayoría de los participantes se manifestaron en favor de que PAN y PRD se 
alíen. Comentó que se demostró “claramente” que el gobierno mexiquense se mantuvo al margen de este sondeo. 
 
En tanto, cinco funcionarios del ayuntamiento de Ecatepec, entre ellos dos directores, renunciaron a sus cargos 
para incorporarse a la campaña de Eruviel Ávila. 
 
El gobierno local informó que solicitaron su separación del cargo Miroslava Estévez Ibarra, directora del sistema 
municipal para el Desarrollo Integral de la Familia; Carlos Aguilar Cano, director de comunicación social; Erasto 
Martínez Rojas, secretario técnico del ayuntamiento; Ernesto Millán, secretario particular, y Tasio Ramírez, 
secretario adjunto. 
 
El alcalde sustituto, Indalecio Ríos Velázquez, permanecerá en el cargo 15 días, en espera de que el gobernador 
Enrique Peña envíe al Congreso local una terna para que se determine quién se hará cargo de la presidencia 
municipal de Ecatepec hasta el 31 de diciembre de 2012. 
 
 
 
 
La secretaria general perredista sigue oponiéndose a la coalición 
 

Padierna ya parece Moreira: Zambrano 
 
Alma E. Muñoz 
Periódico La Jornada 
Martes 29 de marzo de 2011, p. 12 
 
Jesús Zambrano y Dolores Padierna, presidente nacional y secretaria general del PRD, respectivamente, 
mantuvieron ayer sus diferendos en torno a los resultados de la consulta ciudadana que el domingo arrojó un sí 
mayoritario para una eventual alianza entre su partido y Acción Nacional para la gubernatura del estado de 
México. 
 
El perredista indicó que aún falta para definir ese acuerdo electoral, y dijo que, con su rechazo, su compañera 
asume posturas similares a las del presidente del PRI, Humberto Moreira, quien –dijo– “hace evidente su falta de 
compromiso democrático y ahora sí que su miseria intelectual, cuando desconoce el valor que tiene la 
participación de 250 mil gentes, a las que luego les quiere ir a pedir el voto como PRI”. 
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Así que, manifestó el dirigente, la postura de Padierna se parece “a las opiniones de Moreira”, al desacreditar el 
ejercicio democrático que tuvo lugar este domingo. “No hay peor sordo que el que no quiere oír, y no hay peor 
ciego que el que no quiere ver”, indicó. 
A su vez, Padierna se mantuvo en su rechazo a una alianza con el blanquiazul y lamentó que Zambrano mejor 
tome decisiones con el PAN que con su propio partido. Expresó que se debe apoyar a Alejandro Encinas sin ir con 
el PAN. “Con él tenemos una estrategia ganadora, es el mejor, el que le gana a cualquiera, incluido Eruviel Ávila.” 
 
Zambrano, en conferencia de prensa, indicó que aún falta por definir la alianza, y cuando se le preguntó si había 
posibilidad de que fueran sólo con el PT, Convergencia y el Morena, dijo: “No descartamos ningún escenario”, y 
reconoció que Encinas es el mejor posicionado y debe ser el candidato. 
 
 
 
 
Iré también por PT, Convergencia y Morena; Ebrard lo respalda 
 

No seré candidato de la alianza con el PAN; sí del PRD: Encinas 
 
Alma E. Muñoz 
Periódico La Jornada 
Martes 29 de marzo de 2011, p. 12 
 
Flanqueado por el jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard, Alejandro Encinas ratificó que no será 
candidato a la gubernatura del estado de México por una coalición de PAN y PRD, e indicó que pugnará por la 
construcción de un frente electoral de las izquierdas. 
 
“Yo seré el candidato de mi partido, pero también del PT, Convergencia y el Movimiento de Regeneración 
Nacional (Morena), porque estoy convencido que esa unidad nos da las condiciones para el triunfo (y) por ello, en 
los próximos días haré mi precampaña con todos ellos”, señaló. 
 
En un acto de apoyo a su aspiración, Encinas recibió del mandatario capitalino el reconocimiento como “el mejor 
candidato que podemos tener en el estado de México por trayectoria, por congruencia, por experiencia y porque ha 
sido un servidor público, entre otras cosas, que jamás ha tenido tacha alguna en toda su trayectoria. ¡Qué más 
contraste con lo que va a ser el adversario del PRI!”, dijo en referencia a Eruviel Ávila. 
 
Ebrard indicó que su presencia en el Club de Periodistas, al lado de diputados federales locales, jefes 
delegacionales y dirigentes perredistas nacionales y del Distrito Federal, es un acto de congruencia al respaldo que 
el 5 de enero le dieron al coordinador del PRD en San Lázaro “todas las fuerzas políticas de nuestro partido, el PT 
y Convergencia... 
 
“Sigo pensando, por supuesto, que Alejandro es el mejor candidato, que tendremos un buen resultado y que todas 
y todos debemos participar. Adelante, Alejandro, cuenta con todo nuestro apoyo. 
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“Yo te dije –añadió– te apoyo como militante del partido y aquí estamos contigo. Los objetivos que ha planteado 
nos quedan muy claro a todos: mantener la unidad de las izquierdas y ganar la dirección; cambiar el rumbo del 
estado de México, respaldar las decisiones que tome el partido, participar en ellas”, y por supuesto, “su servidor 
estará en el evento al que nos está convocando Alejandro, el domingo en Ecatepec”, municipio del cual es 
originario Eruviel Ávila. 
 
Encinas, a su vez, convocó a dirigentes y militantes del sol azteca a dar el debate y la discusión para privilegiar la 
unidad y “la construcción de un proyecto desde la izquierda y las fuerzas democráticas”. Anunció que el próximo 
10 de abril irá al Consejo del PRD en el estado de México “a dar el debate y la pelea para que se apruebe la 
conformación de un frente electoral de las izquierdas”. 
 
Señaló que los 14 días que restan son de gran importancia para el futuro y devenir de la izquierda. Y ante eso 
anunció que será el candidato de su partido (PRD), del PT, de Convergencia y del Morena, con los cuales –aclaró– 
“estaré participando en actividades y acciones”. 
 
Se mostró convencido de que podrá avanzar en la estrategia que se ha trazado para infringir la derrota “a lo peor 
del pasado tricolor que representa el priísmo mexiquense” y avanzar “en la construcción del proyecto de nación 
que requiere este país y ganar la Presidencia en 2012”. 
 
Recordó que desde un principio dejó claro, sin zigzagueos y sin ambigüedades, “que yo no soy ni pienso ser el 
candidato de una coalición entre el PAN y el PRD, lo cual ratifico con toda claridad… Seguiré trabajando por la 
unidad de las izquierdas”. 
 
Ése, sostuvo, “es el papel que me toca jugar en este proceso”, respetando tiempos y normas internas, y también 
“seguiré trabajando por la unidad de las izquierdas y por ir con un solo candidato, con un proyecto plenamente 
diferenciado del PRI y del PAN en el estado de México y en la elección presidencial”. 
 
Tanto en entrevista como en su discurso, el diputado –que pedirá licencia el próximo jueves– señaló que los 
resultados de la consulta del domingo no son concluyentes. “Aún faltan momentos muy importantes para definir 
cómo vamos a participar en el estado de México” y estas definiciones, señaló, tienen un calendario muy preciso 
que pasa por la reanudación del Consejo Nacional programado para el próximo 2 de abril. 
 
 
 

“Satisfactoria, la consulta en Edomex” 
 
Juan Carlos Miranda 
Periódico La Jornada 
Martes 29 de marzo de 2011, p. 22 
 
Josefina Vázquez Mota, coordinadora del grupo parlamentario del PAN en la Cámara de Diputados, calificó de 
satisfactoria la consulta en el estado de México en la que ganó el sí a la alianza de su partido y el PRD para las 
elecciones del 3 de julio. 
 
La legisladora, que participó en el 25 Encuentro Nacional de Vivienda, organizado por la Cámara Nacional de la 
Industria de Desarrollo y Promoción de Vivienda, dijo que dicha alianza es “legítima”. 
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La Junta de Coordinación Política decidió aceptar observación de la ASF 
 

Devolverá la Cámara de Diputados 130 millones 25 mil pesos a 
la Tesorería 
 
Enrique Méndez 
Periódico La Jornada 
Martes 29 de marzo de 2011, p. 22 
 
La Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados decidió devolver a la Tesorería de la Federación 
(Tesofe) 130 millones 25 mil pesos de subejercicios en el gasto de 2009, que la secretaría general había repartido 
entre las bancadas, irregularidad que fue reportada por la Auditoría Superior de la Federación (ASF) y de la cual 
este diario informó desde el 19 de febrero. 
 
En esa fecha se informó que al revisar el gasto de 2009 de la Cámara la auditoría encontró que los legisladores 
incurrieron en notables irregularidades y opacidad financiera, al no comprobar el destino de otros 448 millones de 
pesos. 
 
La ASF concluyó que la Cámara de Diputados gastó y no comprobó 553 millones de pesos –10 por ciento del 
presupuesto de ese año–, gracias al acuerdo que permite a los coordinadores parlamentarios ejercer las 
subvenciones a las bancadas de manera discrecional. El reparto de los recursos únicamente requiere la firma del 
coordinador. 
 
Ayer al mediodía, José Ramón Martel, vicecoordinador del PRI, informó que la Junta de Coordinación decidió 
solicitar a las secretarías general y de servicios administrativos y financieros expedir un cheque a nombre de la 
Tesorería de la Federación por la cantidad mencionada. 
 
Aclaración pendiente 
 
Con ello se solventará en parte la observación de la ASF, pero queda pendiente la aclaración del ejercicio poco 
transparente de 423 millones de pesos. 
 
Aun cuando el acuerdo de la Junta de Coordinación está suscrito por los coordinadores desde el 15 de marzo, 
apenas ayer fue votado, en una reunión a la que sólo asistieron los vicecoordinadores. 
 
Dicho acuerdo refiere que desde 2006, en la 61 Legislatura, el Centro de Estudios de Derecho e Investigaciones 
Parlamentarias definió “el criterio de que la Cámara no está obligada a cumplir” el artículo 54 de la Ley Federal de 
Presupuesto, respecto de que los remanentes del gasto deben ser reintegrados a la Tesorería de la Federación. 
 
Ese criterio fue refrendado por la propia junta el 14 de febrero, dos días antes de que la auditoría presentara el 
resultado de su revisión a la cuenta pública de 2009. 
 
No obstante, la junta señaló que ante las críticas por el reparto discrecional del subejercicio, se decidió aceptar el 
criterio de la ASF en el sentido de que la Cámara sí está obligada a devolver el gasto no ejercido. 
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Asimismo, se detectó que “el monto de las economías o remanentes asciende a 130 millones 25 mil 700 pesos”, por 
lo cual solicitó devolver esa cantidad a la Tesofe. 
 
En la revisión que se practicó a la Cámara, la Auditoría superior informó que en 2009, la secretaría general –a 
cargo de Guillermo Haro Bélchez– “ahorró” 105 millones 527 mil pesos, obtenidos a su vez de una ampliación 
presupuestal que los diputados se autorizaron. 
 
El supuesto remanente se asignó posteriormente “para cubrir gastos” en los grupos parlamentarios. 
 
Sin embargo, la auditoría exigió a la Cámara garantizar que los ingresos no presupuestales que no se utilicen para 
cubrir compromisos del ejercicio fiscal en curso se reintegren a la Tesorería de la Federación. 
 
 

BCS: diputados se repartieron $20.4 millones en tanda 
 
Raymundo León 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Martes 29 de marzo de 2011, p. 40 
 
La Paz BCS, 28 de marzo. El Congreso de Baja California Sur confirmó hoy que cada uno de los 21 diputados de la 
anterior legislatura recibió un “bono de retiro” de 975 mil pesos, el cual fue entregado en forma de “tanda” desde 
el año pasado. 
 
El presidente del actual periodo de sesiones, el panista Luis Pérez Murrieta, afirmó que los ahora ex legisladores 
reunieron varias prestaciones y derechos para sumar los 975 mil pesos. 
 
Lo que está mal, dijo, es que la mayoría recibió el “bono” de manera adelantada y se repartieron el dinero que 
estaba destinado para la realización del Foro de las Californias en la entidad, en el cual participarían diputados 
locales, de Baja California y California, Estados Unidos, y nunca se llevó a cabo. 
 
Señaló que el viernes, en sesión secreta, la responsable de las finanzas del órgano legislativo, María Covarrubias, 
informó a los integrantes de la Legislatura que entró en funciones el 14 de marzo que el supuesto bono incluyó 
dinero del fondo de retiro, seguro de vida, gastos médicos mayores, pago por uso de teléfono, finiquito por fin de 
legislatura y el presupuesto del Foro de las Californias. 
En total, los 21 ex diputados se repartieron 20 millones 475 mil pesos, pero no en la misma fecha, sino que 
acordaron los pagos como si se tratara de una tanda. 
 
Pérez Murrieta comentó que al parecer no hay delito que perseguir porque los legisladores se repartieron el dinero 
que por ley les correspondía, excepto el destinado para el presupuesto del foro, aunque la última palabra la tendrá 
la comisión de cuenta pública. 
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Pugna entre facciones del PRI en Oaxaca 
 
Octavio Vélez Ascencio 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Martes 29 de marzo de 2011, p. 39 
 
Oaxaca, Oax. El coordinador de los diputados oaxaqueños del PRI, Héctor Pablo Ramírez Leyva, acusó de 
“traición” al también legislador federal Jorge Franco Vargas, ex secretario general de Gobierno durante la 
administración de Ulises Ruiz, y demandó expulsarlo del tricolor junto con otros correligionarios. Mientras, otra 
facción desconoció tanto a Ramírez Leyva como al líder estatal, Eviel Pérez Magaña, y se opuso a castigar a Franco 
Vargas. 
 
 
 
 
Anticipa que el modelo avalado se ajustará para propiciar debate 
 

Aplaude el presidente del Senado la determinación del máximo 
tribunal 
 
Elizabeth Velasco C. 
Periódico La Jornada 
Martes 29 de marzo de 2011, p. 24 
 
El presidente del Senado, el priísta Manlio Fabio Beltrones, celebró la resolución de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN) respecto al modelo de comunicación política para las elecciones federales de 2012. 
 
Dijo que con el fallo de la SCJN, el modelo de comunicación propuesto por el Legislativo en 2009 queda firme y no 
habrá ninguna posibilidad de hacer algún cambio o reforma constitucional en la materia, por lo cual sólo el 
Instituto Federal Electoral (IFE) podrá contratar propaganda en medios electrónicos para incidir en el voto 
ciudadano. 
 
Sin embargo, el también coordinador del grupo parlamentario del PRI en la cámara alta señaló que los 
legisladores todavía tienen tiempo para realizar ajustes a la ley electoral, a fin de hacer una nueva distribución de 
los tiempos, de manera que se pueda privilegiar el debate entre los candidatos y los partidos. 
 
“Las transformaciones de orden legal simplemente serían para ajustar el modelo, pero no para hacerle los cambios 
que sugerían (un grupo de intelectuales) a la Corte”, explicó en entrevista en la casona de Xicoténcatl. 
 
Beltrones destacó que los ajustes, que serían “menores”, tendrán que acordarse entre todas las fuerzas políticas 
representadas en el Senado. 
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“Muchos creemos que hacer una nueva distribución de los tiempos que privilegian los debates y formación de 
ideas, adicionalmente a los espots, no cambia el modelo de comunicación política que adoptamos para evitar que 
particulares puedan contratar tiempo para promover o denostar alguna candidatura.” 
A propósito de los ajustes, refirió que atenderán una petición que el primero de marzo planteó un grupo de 
intelectuales al Senado para evitar que la elección presidencial de 2012 se sature de espots de partidos y 
candidatos. 
 
“Sí es importante que atendamos la solicitud abierta y directa que nos ha hecho un grupo de mexicanos (Carlos 
Fuentes, José Woldenberg, Juan Ramón de la Fuente, Diego Valadés, Cuauhtémoc Cárdenas y otros), respecto a 
su preocupación sobre el nivel de espotización de las contiendas electorales, que no permite que la población 
conozca a profundidad las ideas y planteamientos de los candidatos y partidos en competencia”, dijo. 
 
Beltrones Rivera añadió que hay tiempo para aprobar diversos temas de la reforma política antes de que concluya 
este periodo ordinario de sesiones, entre ellos el de candidaturas independientes, iniciativas ciudadanas, 
referendo, ratificación de los miembros del gabinete y relección de legisladores. 
 
 
 
 
Un mayor número de familias tiene refrigerador, tv, lavadora, computadora e incluso coche 
 

En diez años mejoró el nivel de vida de los más pobres: 
Calderón 
El titular del Ejecutivo presenta los resultados del Censo 2010 
México ha cambiado para bien, asegura 
Pide evaluar si el país se ha convertido en una sociedad mayoritariamente de clase media 
 
Claudia Herrera Beltrán 
Periódico La Jornada 
Martes 29 de marzo de 2011, p. 7 
 
El nivel de vida de los mexicanos, sobre todo de los más pobres, ha mejorado en diez años y, por ejemplo, un 
mayor número de familias tiene refrigerador, televisión, lavadora, computadora e incluso automóvil, aseveró ayer 
el presidente Felipe Calderón. 
 
Una semana después de que el Partido Revolucionario Institucional (PRI) lo emplazó a organizar un diálogo 
nacional contra la pobreza, el michoacano presentó los resultados “definitivos” del Censo Nacional de Población y 
Vivienda 2010 –algunos difundidos previamente–, para asegurar con “datos objetivos, reales, bien medidos”, que 
“México ha cambiado para bien” en ese periodo. 
 
Rodeado de secretarios de Estado y de líderes legislativos panistas, entre ellos la diputada Josefina Vázquez Mota, 
aspirante a la candidatura presidencial blanquiazul en 2012, defendió los “logros importantes” obtenidos en una 
década, el mismo periodo en el que ha gobernado el Partido Acción Nacional, aunque no aludió abiertamente a ese 
hecho. 
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Para sustentar esas aseveraciones –rebatidas por el líder del PRI, Humberto Moreira, una hora después–, 
Calderón propuso discutir incluso si México se ha convertido en una sociedad mayoritariamente de clase media, 
según afirman dos prestigiados académicos mexicanos, como definió a Luis Rubio y Luis de la Calle, autores del 
libro Clasemedieros. 
 
Luego de que el director del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), Eduardo Sojo, expuso mediante 
el programa power point dichos datos en el Museo Nacional de Antropología, Calderón aseguró que hubo una 
mejora salarial en esta década, lo que permitió que un mayor número de mexicanos adquirieran más bienes de 
consumo duradero, tales como refrigeradores, televisores, estufas y automóviles. 
 
Casas extremadamente pobres ya no lo son tanto 
 
“Veamos estos datos, que son muy interesantes. Como decía el doctor (Eduardo) Sojo, es un dato muy llamativo. 
El número de casas con refrigerador, que pasa de 68 a 82 por ciento. El número de casas con televisión pasa de 86 
a 92 por ciento. El número de casas con línea telefónica, de 36 a 43; número de casas con computadora, de 9 a 29; 
el número de casas con auto, de 32 a 44. Es decir, la mayoría de las casas en México hoy cuenta con refrigerador, 
con televisión, con lavadora, y casi la mitad con auto y línea telefónica”, afirmó tras felicitar varias veces a Sojo por 
la elaboración del censo. 
 
Consideró que es “muy alentador” que por primera vez haya aumentado el sueldo mínimo en términos reales, y 
resaltó el incremento de 25 a 37 por ciento de quienes ganan más de tres salarios mínimos y la disminución de 42 
a 31 de quienes perciben menos de dos minisalarios. 
 
Sin aludir a los cinco millones de familias que se sumaron a la pobreza en cuatro años, aseguró que los 125 
municipios con menores recursos reflejan claramente una mejoría a un paso mucho más acelerado que el 
promedio nacional. Hoy los pobres tienen más acceso a educación, salud y vivienda, explicó. 
 
En la larga lista de cifras desglosadas destacó que se redujo más de 50 por ciento la proporción de casas con piso 
de tierra en el país y aumentó con mosaico, madera u otro tipo de recubrimientos. A partir de ello, señaló: “Hay 
una transferencia de casas extremadamente pobres a casas que ya no lo son tanto”. 
 
Puso de muestra el municipio guerrerense de Metlatónoc, considerado durante mucho tiempo el más pobre de 
México, donde la cantidad de viviendas con luz eléctrica se elevó de 33 a 88 por ciento. De igual forma, en el 
municipio de Pantepec, Chiapas, las casas con drenaje representaban 55 por ciento en 2000 y en 2010 esta cifra 
subió a 93 por ciento. 
 
También aprovechó para defender los programas sociales implementados por administraciones panistas, como el 
Seguro Popular, al señalar que más personas se atienden en clínicas públicas y por tanto “vamos en la ruta 
correcta”. 
 
Concluyó que México sigue avanzando, pero debe redoblar el paso. A menos de dos años de cerrar su mandato, 
instruyó a los secretarios del gabinete –varios presentes en la ceremonia– que analicen bajo la conducción del 
Inegi dichos datos y le presenten un informe donde indiquen cómo mejorar la situación de los mexicanos. 
 
Fugaz encuentro con Peña Nieto 
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Mientras se daba esta polémica con el Partido Revolucionario Institucional, el presidente Felipe Calderón 
coincidió y conversó unos minutos en el presídium con el gobernador del estado de México, Enrique Peña Nieto, 
quien al término de una comida organizada por la Confederación Nacional de Cámaras Industriales (Concamin) 
tardó más tiempo en salir que el Ejecutivo federal, porque los empresarios se agolparon para saludarlo. 
 
Finalmente, tras escuchar las exigencias de los empresarios de que haya más cambios, el Presidente de la 
República insistió en que 2011 será otro buen año y pidió tener coraje para correr, “cualesquiera que sean los 
costos”, en aras de conseguir el México que todos queremos. 
 
 
 
 
Ratifica sus críticas contra la alianza PRD-PAN en el Edomex 
 

Descalifica Cárdenas proyecto de nación de López Obrador 
“Tiene graves omisiones”, considera el político michoacano 
 
Alonso Urrutia 
Periódico La Jornada 
Martes 29 de marzo de 2011, p. 13 
 
En una nueva presentación de su libro Sobre mis pasos, Cuauhtémoc Cárdenas ratificó sus críticas contra la 
alianza –“sin objetivos de fondo”– de PAN y PRD en el estado de México, pues obstaculizar a un candidato 
presidencial es insuficiente “para ir del brazo con un partido que a escala nacional ha mantenido un modelo 
neoliberal con el PRI”. 
 
Consideró que una izquierda que se ha desplomado de 35 a 13 por ciento (de la votación nacional) de 2006 a 2009, 
difícilmente puede constituirse en una opción para 2012, y dijo que la propuesta de Andrés Manuel López Obrador 
tiene “graves omisiones” como proyecto de nación. 
 
Cárdenas explicó que en 1999 PRD y PAN buscaron una alianza nacional con un objetivo central: terminar con el 
partido de Estado, poner fin a un sistema político. Primero se trabajó el programa y después las candidaturas, 
aunque ya infructuosamente, porque ambos partidos postularon a sus propios abanderados. 
 
En el Edomex no se sabe qué propuesta de gobierno tienen, sus objetivos ni los esquemas que usarán para resolver 
conflictos o posturas encontradas, dijo. 
 
Al asistir a la Universidad Autónoma Metropolitana-Xochimilco, Cárdenas habló de la necesidad de construir 
alternativas más allá de 2012, pues “sin desconocer la importancia de lo electoral, tampoco podemos dejar 
atraparnos sólo por lo electoral”. Reconoció que desde 1997 –cuando inició el desmontaje del partido de Estado– 
hay mejores elecciones, pero persiste una gran desigualdad. 
 
–¿Qué opina del proyecto de nación expuesto por Andrés Manuel López Obrador? 
 
–En todo movimiento contribuyen las propuestas, aunque puede uno estar o no de acuerdo. 
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Dijo no haberlo revisado en su totalidad, pero lo consideró muy similar al que presentó en 2005, sólo que ahora 
tiene algunas “omisiones graves sobre temas de actualidad”. 
En ese contexto, cuestionó que se omitieran los contratos incentivados de Petróleos Mexicanos: “No hay ninguna 
referencia, no dice si son buenos o malos. Creo que son anticonstitucionales, un intento más de privatizar las áreas 
que en exclusiva le reserva la Constitución al Estado; es una omisión seria el no tomar posición al respecto”. 
 
También es una falta no pronunciarse sobre las “guerras preventivas”, como la de Libia, donde “las potencias 
buscan apropiarse del petróleo” so pretexto de que hay un régimen contrario a los intereses sociales. En México 
“no sé si estaría de acuerdo en que potencias extranjeras vinieran a imponernos un régimen cabalmente 
democrático. Me parece grave que en un programa nacional no haya una referencia a esto”. 
 
Sobre el PRD, sostuvo que debería consolidar su proyecto, fortalecer sus bases ciudadanas, “pues en 2006, en dos 
terceras partes del país tuvo votaciones de menos de 7 por ciento y en tres estados de menos de 2”. El Partido de la 
Revolución Democrática debería trabajar para crecer “porque difícilmente puede pretender ser mayoría” con esa 
caída electoral. “Ojalá logren un cambio de esas dimensiones, pero las señales que tenemos no nos dejan ver que 
pueda constituirse en mayoría. 
 
“¿Por qué? Porque no ha tenido la capacidad de superar los conflictos internos, porque ha puesto por delante los 
intereses personales de los dirigentes, no tiene propuesta atractiva para atraer gente, porque no ha podido 
incorporar o recuperar a gente que se ha distanciado del PRD.” 
 
 
 
 

Astillero 
 
Crímenes de guerra 
Libertad de “espot” 
San Lázaro en Semana Santa 
Alianza del PRD con el PRD 
 
Julio Hernández López 
  
México vive una constante violación de los derechos humanos a causa de una lucha” contra el narcotráfico que de 
manera arbitraria y torpe instaló un político panista en busca de legitimidad política y control social mediante el 
terror, todo lo cual ha comenzado a denunciarse con fuerza en organismos internacionales como un adelanto de lo 
que podría llegar a constituir una demanda de juicio por crímenes de esa “guerra”. Ayer, en la Comisión 
Interamericana de Derechos Humanos, 19 organizaciones no gubernamentales (alguna de ellas dirigida incluso 
por foxistas ahora anticalderonistas) denunciaron los múltiples hechos de violencia desde el poder que se viven en 
nuestro país. La respuesta de la administración felipista fue cínica y meramente retórica, al grado de que un 
subsecretario de gobernación, Felipe de Jesús Cald…, no, perdón, Zamora, se permitió la infamia de decir que las 
acciones militares y policiales contra el narco son en sí mismas una lucha por los derechos humanos. La 
delegación mexicana de defensa explicó, además, que aún faltan “meses de lucha cruenta”, sin explicar si tales 
periodos habrán de contarse por decenas o centenas. 
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Juicio adverso también recibieron los promotores de un alegato ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación en 
defensa de una supuesta libertad de expresión que les permitiera contratar a título personal publicidad en los 
medios electrónicos de comunicación para incidir en procesos electorales en curso. Constituido por intelectuales y 
periodistas de renombre, el grupo solicitante del recurso de amparo combatía la tesis de que solamente el Instituto 
Federal Electoral podrá contratar tiempo en radio y televisión para difundir mensajes relacionados con los 
comicios de la temporada. La prohibición judicial para que particulares pudieran contratar esa publicidad tiene 
como antecedente la guerra sucia de 2006 que se desató contra el candidato presidencial puntero. Lo que 
aprobaron ahora los ministros de la Corte, con el voto del nuevo ocupante de un asiento en ese máximo sitial 
jurídico, José Mario Pardo, impedirá que los exitosos infractores del pasado reciente puedan usar vías 
“ciudadanas” para los mismos propósitos sabidos. 
 
Votos en condiciones menos claras serán los que emitan en Semana Santa los legisladores federales que atienden 
las propuestas de reformas laborales que en su paquete de modificaciones “históricas” ha negociado el 
calderonismo. Con un sentido de los tiempos políticos que hace recordar nefastas maniobras hechas para dar 
golpes al interés popular en fechas de fiesta o descanso, los programadores de la agenda de San Lázaro han llevado 
el desenlace de las discusiones sobre el tema a esa franja de desatención generalizada que propicia la llamada 
semana mayor. 
 
Por otro lado, Alejandro Encinas propone que el PRD haga alianza consigo mismo. Es decir, que en lugar de 
apoyar candidaturas ajenas y menores, acepte la clara viabilidad de una postulación propia y se arriesgue a ganar 
el estado de México formando parte de un abanico de izquierda que incluya a la casa matriz, que es el partido del 
sol azteca, a los anfitriones ya definidos, que son Convergencia y el Partido del Trabajo, y a la corriente motriz, 
llamada Morena, pero no a Acción Nacional. La insólita lucha de un militante con buenas probabilidades de ganar 
en una contienda electoral de gran importancia, para que su propio partido lo haga candidato, es consecuencia del 
aberrante planteamiento al que han llegado el chuchismo y el calderonismo en función de unas alianzas electorales 
que tuvieron éxito formal en entidades donde se produjeron escisiones priístas (de inmediato retomadas por esos 
pactistas “contra el PRI”) y donde hubo un rechazo abierto al gobernador saliente (a diferencia de Ulises Ruiz, 
Mario Marín y Jesús Aguilar, condenados socialmente al abismo, Enrique Peña Nieto parece enfilado sin 
problema a buscar Los Pinos). 
 
Tan desangelado e inviable parece ser el proyecto de alianzas entre una parte de las cúpulas del PAN y el PRD que 
aunque parezca increíble están batallando para unirse en función de un candidato de presuntos visos triunfadores 
y unitarios cuyo nombre es ignorado, por no decir inexistente. El batidillo toluqueño se forma a partir de una 
alianza, aprobada por una anémica consulta, que no tiene candidato viable, mientras el PRD de Chucho II 
“considera” como uno de sus precandidatos al mencionado Encinas que ha anunciado que no aceptará ir bajo las 
banderas panistas pero sí está más que dispuesto a hacerlo bajo las propias, las negro y amarillo, aunque el 
presidente de su partido no lo quiere así, sino en combo que sume el blanco y azul, asunto que resolverá el consejo 
nacional del sol azteca que dominan los aliancistas, quienes sin embargo allí tendrán oportunidad de corregir 
rumbo y por fin aceptar que Encinas, el perredista, es el mejor candidato para el estado de México. 
 
Por lo pronto, Alejandro, con una argumentación contrastante con el mundillo de saltimbanquis de la izquierda 
electoral, ha anunciado que hará una precampaña para convencer a su partido, el PRD, de la necesidad de formar 
un frente de izquierda y buscar sin arreglos con la derecha el triunfo en el estado de México. Ya se verá si valen 
más las negociaciones de los Chuchos en Los Pinos o la fuerza y presión que hará Encinas, con Marcelo Ebrard y 
AMLO apoyándole, para que el PRD postule a un perredista. 
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Y, mientras de Chihuahua vienen las nuevas noticias del AH1N1, y la leva disfrazada que por tres años pretende 
aplicar el gobernador priísta de aquella devastada entidad a los jóvenes que no estudien ni trabajen, ¡hasta 
mañana, en esta columna que ve apagarse y reiniciarse, alternada e inexplicadamente, el incendio político de las 
presuntas irregularidades de la administración de Amalia García en Zacatecas, donde pareciera que todo quedará 
en ajustes menores de cuentas y arreglos políticos en las élites! 
 
Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 
 
 
 

Clase Política 
Corte desecha demanda 
 
Miguel Ángel Rivera 
 
La Suprema Corte de Justicia desechó una demanda de amparo interpuesta por un grupo de intelectuales y 
abogados contra la reforma electoral de 2007, que deja en manos del Instituto Federal Electoral (IFE) la 
asignación de tiempos para autoridades y partidos en medios electrónicos de comunicación y prohíbe la 
contratación de espacios a particulares. Los afectados consideran que los ministros tomaron una decisión que 
agravia la libertad de expresión de los mexicanos. 
 
Al reconocer la decisión de la Corte, el presidente del Senado, Manlio Fabio Beltrones, dijo que este año aún 
podrían aprobarse reformas, pero sólo para reducir tiempos de espots y aumentarlos para debates. 
 
La cosecha 
 
La Cámara de la Industria de Telecomunicaciones por Cable (Canitec) lanzó un comunicado donde demanda a las 
autoridades no autorizar el ingreso de Telmex-Telcel a la televisión de paga en tanto no cumpla los términos de su 
concesión y las normas internacionales en interconexión telefónica. 
 
Luego de recibir el dictamen de precandidato único del PRI al gobierno del estado de México, Eruviel Ávila 
Villegas hizo sus primeros nombramientos: el diputado Luis Videgaray será coordinador de campaña y Roberto 
Calleja responsable del área de comunicación. 
 
El PRD mexiquense registró como precandidatos a Jaime Enríquez Félix, José Luis Gutiérrez Cureño, Ramón 
Ojeda Mestre (externo) y Alejandro Encinas, quien acompañado por el jefe de Gobierno del DF, Marcelo Ebrard 
(partidario de la alianza PRD-PAN), reafirmó que no será abanderado panista. 
 
El alcalde de Tepic con licencia, Roberto Sandoval, se registrará hoy precandidato del PRI al gobierno de Nayarit. 
En Hidalgo el PRI integró alianza con el PVEM y Panal para disputar en julio 23 de 84 municipios. 
 
Los servidores públicos que abusen y cometan actos violentos o de corrupción en perjuicio de migrantes 
indocumentados serán cesados de inmediato y, de ser necesario, consignados penalmente, aseguró el 
Comisionado del Instituto Nacional de Migración (INM), Salvador Beltrán del Río Madrid, al recordar que desde 
2008, cuando se reformó la Ley General de Población, la migración indocumentada dejó de ser un delito y pasó a 
ser sólo una falta administrativa. 

mailto:juliohdz@jornada.com.mx
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A pesar de los sucesos violentos que agobian a Tamaulipas, la inversión extranjera sigue llegando a la entidad. A 
tres meses de gobierno de Egidio Torre Cantú, Tamaulipas captó inversiones por 100 millones de dólares, que 
representan 5 mil 200 empleos nuevos y la reactivación económica. 
 
A sólo unos días de entregar el poder y luego de reiteradas denuncias por el retraso en el inicio de las obras en la 
refinería de Tula, el gobernador de Hidalgo, Miguel Ángel Osorio, recibió al secretario de Energía, José Antonio 
Meade, y el director general de Pemex, Juan José Suárez, quienes le aseguraron que hay avance en ingeniería 
básica. 
 
riverapaz@prodigy.net.mx 
 
 
 

México SA 
 
Fantasía en Los Pinos 
México clasemediero 
Calderolandia reloaded 
 
Carlos Fernández-Vega 
  
Feliz cuan quimérico comienzo de semana tuvo el inspirado inquilino de Los Pinos, quien, micrófono en mano, 
ayer emitió varios decretos: a) la década panista (Fox-Calderón) es la única en la se aumenta el salario mínimo en 
términos reales”; b) en igual periodo “se han mejorado las condiciones de vida” de los mexicanos, “sobre todo de 
las familias más pobres, porque su ingreso “se ha incrementado”; c) en el mismo lapso creció “el número de 
trabajadores que reciben mejores salarios reales, pues quienes ganan más de tres mínimos pasaron de 25 a 37 por 
ciento, y quienes perciben hasta dos mínimos se redujeron de 42 a 31 por ciento”; y d) México, con base en un 
informe de dos intelectuales orgánicos, “ha experimentado un avance tangible en el fortalecimiento de la clase 
media”. 
 
Todo lo anterior, precisó, con base en los resultados definitivos del Censo de Población y Vivienda 2010, que ayer 
se volvieron a presentar (ahora con bombos y platillos) en la residencia oficial en la que, un día sí y el siguiente 
también, Felipe Calderón derrama “bienestar para la familia”… (perdón esa frase era de Zedillo) bienestar “para 
vivir mejor”. Ello, a pesar de que en su primer bienio al frente de la tienda, y antes del estallido oficial de la crisis, 
6 millones de mexicanos adicionales fueron obligadamente incorporados al ejército de pobres, para acumular –
sólo en ese lapso y en espera de la feroz crisis de 2009– alrededor de 54 millones de paisanos en tan precaria 
situación. 
 
Pero, bueno, el hombre amaneció de buen humor y soltó cifras a discreción, aunque ellas no necesariamente 
coincidan con los resultados oficiales del Censo 2010. Por ejemplo, mencionó, como se refiere, que en los diez años 
de estancia panista en Los Pinos (década perdida en crecimiento y bienestar para el grueso de la población) 
“aumentó el número de trabajadores que recibe mejores salarios reales, pues quienes ganan más de tres mínimos 
pasaron de 25 a 37 por ciento y quienes perciben hasta dos mínimos se redujeron de 42 a 31 por ciento”. 
 

mailto:riverapaz@prodigy.net.mx
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En realidad lo que documenta el Censo es que 18.63 por ciento de la población ocupada obtiene un ingreso de tres 
a cinco salarios mínimos (de 175 a 290 pesos diarios, en números cerrados, y considerando el “aumento” 
correspondiente a 2011), y aquellos que obtienen un ingreso de uno a dos salarios mínimos representan 22.14 por 
ciento de la población ocupada. Lo que Felipe Calderón no hizo público en su alegre discurso es que sólo 9.84 por 
ciento de dicha población obtiene entre cinco y 10 salarios mínimos y que apenas 4.2 por ciento de ella ingresa 
más de 10 salarios mínimos (17 mil 500 pesos mensuales, por abajo del salario mínimo en Estados Unidos). Esa es 
la ecuación real que el feliz inquilino de Los Pinos llama “mejoría en las condiciones de vida” de los mexicanos. 
 
Así, sólo 14 de cada cien mexicanos ocupados ganan más de 291 pesos diarios, lo que si bien no es una maravilla sí 
representa uno de los ingresos más altos entre los mortales. En el desglose, el Censo 2010 revela que ocho de cada 
cien mexicanos “no especificó” el monto de su ingreso. El resto, 78 de cada cien obtienen muchos menos de la 
primera cantidad citada, incluyendo los más de 3.5 millones de paisanos que no obtienen ningún ingreso, no 
obstante ser considerados dentro de la población ocupada. 
 
Así, la clase media nacional –de acuerdo con la tipificación del eufórico inquilino de Los Pinos y sus referentes 
orgánicos– estaría compuesta por casi 70 por ciento de la población ocupada con ingresos de cero a 290 pesos, 
aunque es menester precisar que la mayoría de los mortales se concentra en el rango de uno a tres salarios 
mínimos, es decir, un ingreso cotidiano de entre 58.22 (ya con el “aumento” correspondiente a 2011) a 175 pesos. 
Todo indica que para su sesuda tesis (aquella de los 6 mil pesos mensuales como sinónimo de abundancia) el 
secretario de Hacienda, Ernesto Cordero, fijó sus ojos en la población ocupada con ingreso superior a 3.5 
minisalarios (6 mil 113 pesos mensuales). 
 
De acuerdo con el Inegi, la población ocupada al cierre de 2010 ascendió a casi 44.5 millones. Con base en este 
dato, casi 35 millones de mexicanos (el 78 por ciento del total ocupado) ni de lejos llega a los famosos 6 mil pesos 
corderistas; sólo 14 por ciento supera ese nivel (6.2 millones). Entonces, de estas dos opciones, ¿cuál, a los ojos de 
Los Pinos, es la representativa de la pujante clase media mexicana? (sin olvidar que 6 mil pesos mensuales no 
sirven para mayor cosa). 
 
Ya encarrilado, Felipe Calderón aportó una joya para la estadística oficial, sin ningún ánimo electorero: “los 
resultados del censo reflejan ciertas fortalezas en la economía de las familias mexicanas. Es muy alentador, por 
ejemplo, que en los últimos 10 años (la década panista) aumentó el número de trabajadores que perciben mejores 
salarios. Esto es importante, no sólo porque hay un incremento nominal en las percepciones, sino porque está 
acompañado, es la primera década que el aumento del número de personal asalariado se acompaña con un 
aumento en el salario mínimo real. Es la primera vez que se aumenta el salario mínimo en términos reales, en 
varias décadas”. 
 
Qué bueno que lo aclara, porque las cifras oficiales (Inegi, Banco de México y Comisión Nacional de los Salarios 
Mínimos) documentan exactamente lo contrario. Cuando Vicente Fox se instaló en Los Pinos el mini ingreso se 
fijó en 38.05 pesos diarios (promedio de las tres zonas geográficas); diez años después (2010) tal indicador había 
crecido a 55.92 pesos. Entre una fecha y otra el incremento nominal fue de 47 por ciento, mientras en igual 
periodo la inflación oficial aumentó casi 57 por ciento, es decir, una diferencia real cercana a 10 puntos 
porcentuales (cifras gubernamentales), en detrimento, obvio es, del poder adquisitivo de ese salario mínimo que 
según Calderón “por primera vez en décadas creció” con los blanquiazules. 
 
Eso sí, lo mejor para Calderón (y el Canal de las estrellas) es que en esa década panista los hogares con televisión 
“pasaron de 86 a 90 por ciento”. En fin, ¡felicidades!, porque la versión de Los Pinos apunta a que todos en México 
somos clasemedieros, incluidos los 54 millones de pobres oficialmente reconocidos. 
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Las rebanadas del pastel 
 
En el hígado panista pegó la suerte de “Nintendo” ayer presentado por Humberto Moreira sobre la pérdida del 
poder adquisitivo durante el calderonato. Aun así, el priísta se fue suave, porque el siempre bien documentado 
Centro de Análisis Multidisciplinario de la UNAM sostiene que “la caída en el poder adquisitivo durante el 
gobierno de Calderón es mayor que la sufrida en los sexenios de Miguel de la Madrid y de Carlos Salinas… 
prácticamente se ha dado una caída en las condiciones de vida de los trabajadores similar a la sufrida en la 
llamada década perdida” (la de los años 80). 
 
cfvmexico_sa@hotmail.com • http://twitter.com/cafevega 
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Metodología: encuesta en vivienda en el DF 
realizada el 12 y 13 de marzo a 855 adultos 

Realización: REFORMA
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Queda la Línea 12 ‘en familia’

Le dan cita
en el IMSS

... ya muerta

Regresan 
diputados  

‘guardadito’
Preocupa gasto 

de reunión 
bilateral ¡a EU!

El Senado de Estados Unidos ex-
presó a sus homólogos mexica-
nos su preocupación por los al-
tos costos de las reuniones inter-
parlamentarias de ambos países. 

En una carta enviada al pre-
sidente de la Cámara alta en 
México, Manlio Fabio Beltrones, 
la secretaria del Senado estadou-
nidense, Nancy Erickson, dice 
que es indispensable reestructu-
rar los encuentros. 

“Los líderes senatoriales es-
tán preocupados por las crecien-
tes demandas legislativas que 
impactan tanto a la participa-
ción como a los altos costos que 
estas reuniones implican para 
los países anfitriones”, expresa.

Claudia Guerrero

TOLUCA.- El presidente de la 
Comisión de Presupuesto de la 
Cámara de Diputados, Luis Vi-
degaray, será el coordinador de 
la campaña de Eruviel Ávila pa-
ra la elección de Gobernador del 
Estado de México, el 3 de julio.

Tras recibir su constancia 
como precandidato único del 
tricolor, Ávila anunció el nom-
bramiento de quien también 

fuera aspirante a la candidatura 
priista para la Gubernatura.

“Sabe construir consensos 
porque también tiene ese ánimo 
de ser incluyente, pero, sobre to-
do, que interpreta muy bien la 
política de nuestro Gobernador 
Enrique Peña”, señaló Ávila.

Videgaray, Secretario de Fi-
nanzas con Peña, dijo que solici-
tará licencia como diputado.

Es Videgaray jefe de campaña del PRI
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Víctor Fuentes

La Auditoría Superior de la Fe-
deración (ASF) detectó múltiples 
irregularidades en la construc-
ción de la Línea 12 del Metro.

Uno de los señalamientos es 
que el director general del pro-
yecto es hermano de un directi-
vo de ICA, la constructora bene-
ficiada con un convenio modifica-
torio para incrementar los costos 
totales y los anticipos.

“En la revisión de la docu-
mentación proporcionada se de-
tectó que los apellidos del Direc-
tor General del Proyecto Metro 
del Distrito Federal coinciden con 

(los de) uno de los directores ge-
nerales de construcción de ICA, 
S.A. de C.V., quien fue promovi-
do a Vicepresidente Ejecutivo de 
la misma empresa”, indica el in-
forme de revisión de la Cuenta 
Pública de 2009.

Enrique Horcasitas Manja-
rrez es el funcionario del Gobier-
no del DF a cargo del proyecto, 
y Luis Horcasitas Manjarrez es 
miembro del comité ejecutivo de 
ICA y responsable de su unidad 
de Construcción Civil, a la que 
está asignada la Línea 12.

“Se advierten modificacio-
nes con ventaja para el consorcio, 
porque se incrementó el costo de 
estaciones y tramos de conduc-

ción que no se modificaron, que 
van del orden del 2% al 169% de 
más, y se incrementaron los por-
centajes de los anticipos del 20.9 
al 37.4% en demérito de los intere-
ses del GDF”, dice el reporte.

En total, la ASF presentó a 
la Administración capitalina sie-
te solicitudes de aclaración de 
uso de recursos, por lo que eti-
quetó 5 mil 130 millones de pe-
sos como “recuperacio-
nes probables” pendien-
tes de aclaración.

También pidió que se fin-
quen responsabilidades admi-
nistrativas a los funcionarios 
que permitieron 14 pagos por 3 
mil 816 millones de pesos.

d Aboga Ebrard 
por unidad del partido 
y respalda la postura 
de Encinas

Claudio Barrera  
y Érika Hernández

Apenas un día después de obtener 
el aval ciudadano y de sus simpa-
tizantes para concretar una coa-
lición contra el PRI en los comi-
cios de Gobernador del Estado de 
México, dirigentes del PAN y el 
PRD desinflaron dicha alianza.

Los panistas, a través de su di-
rigente estatal, Octavio Germán, 
pusieron el viernes como fecha lí-
mite para configurar un acuerdo 
con el PRD que les permita pre-
sentar a un candidato común en 
los comicios del 3 de julio; de lo 
contrario, advirtieron, irán solos.

Lo anterior, a pesar de que 
el partido del sol azteca defini-
rá hasta el sábado, en una sesión 
del Consejo Nacional, el futuro de 
la coalición.

Alejandro Encinas, precan-
didato perredista al Gobierno del 
Estado, reiteró que no encabeza-
rá ninguna alianza con el PAN, 
que sólo irá con su partido y otras 
fuerzas de izquierda, decisión que 
respaldó el Jefe de Gobierno del 
DF, Marcelo Ebrard, quien ape-
nas la semana pasada todavía im-
pulsaba la idea de construir un 
bloque opositor amplio, como en 
otras entidades.

“Yo seré el candidato de mi 
partido, pero también del PT, 
Convergencia y Morena, porque 
estoy convencido de que esta uni-
dad nos da las condiciones para el 
triunfo de un bloque de izquier-
da”, dijo Encinas.

Ebrard manifestó a su vez su 
respaldo a esta decisión y subra-
yó la necesidad de privilegiar la 
unidad en el partido.

“Los objetivos que ha plan-
teado Alejandro nos quedan cla-
ro a todos: mantener la unidad 
de las izquierdas y ganar la elec-
ción”, expuso.

El dirigente nacional del PRD, 

Jesús Zambrano, reconoció que 
no hay certeza de que la coalición 
se concrete. Sin embargo, llamó a 
todos los grupos a tener sensibi-
lidad y asumir el mandato de los 
mexiquenses para aliarse con el 
blanquiazul, como se manifesta-
ron en la consulta del domingo.

En el PAN se reunieron los 
precandidatos Ulises Ramírez, Jo-
sé Luis Durán y Luis Felipe Bravo 
Mena para tratar de acordar que 
sólo uno busque la Gubernatura 
por el albiazul y urgieron a definir 
ya si habrá o no coalición.

A su vez, el Secretario del 
Trabajo, Javier Lozano, aunque 
no vive en el Estado de México, 
atacó la precandidatura de Enci-
nas por considerar que no cum-
ple con el requisito de residencia, 
lo que lo hace inelegible.

Mientras, el ex Presidente Vi-
cente Fox calificó la alianza como 
un “choteo” que tiene el fin “de-
leznable” de sólo ganarle al PRI y 
alertó a los panistas sobre el “error 
político” que sería unirse con “el 
peorcito” de los partidos, en alu-
sión al PRD.

d Acuerda la Junta  
de Coordinación 
Política devolver  
$130 millones a SHCP

Armando Estrop

La Junta de Coordinación Política 
de la Cámara de Diputados apro-
bó ayer devolver a la Secretaría de 
Hacienda el “guardadito” de 130 
millones de pesos que detectó la 
Auditoría Superior de la Federa-
ción (ASF).

El vicecoordinador del PRI 
en la Cámara baja, José Ramón 
Martell, informó que fue una de-
cisión unánime en acatamiento 
de la observación de la ASF y que 
busca dar un ejemplo a las demás 
instituciones de que se tiene que 
actuar con transparencia.

“Mi fracción parlamentaria –y 
se sumaron todas las demás frac-
ciones parlamentarias– acordó 
hoy la devolución de ese dinero 
porque el buen juez por su casa 
empieza. Ya quedó resuelto ese 
problema de manera fundamen-
tal y de fondo”, detalló.

REFORMA publicó el 8 de 
marzo que los diputados recha-
zaron las observaciones de la Au-
ditoría Superior en cuanto a que 
tenían que devolver a la Tesore-
ría esos fondos, los cuales fueron 

repartidos a las bancadas.
Los recursos fueron destina-

dos a la partida 3827, denominada 
“Asignaciones a los Grupos Parla-
mentarios”, la cual recurrente-
mente es señalada por el órgano 
fiscalizador debido a la opacidad 
en la comprobación del gasto.

Fernando Paniagua 
Corresponsal

QUERÉTARO.- Un mes después 
de que perdiera la vida por fal-
ta de atención médica, a Araceli 
García Tejada le dieron una cita 
para ser tratada en el IMSS.

Según sus familiares, durante 
meses solicitaron al Seguro Social 
que le brindara los insumos mé-
dicos que requería para tratar las 
complicaciones derivadas de ra-
diación recibida para combatir un 
cáncer cervicouterino.

Tras casi dos años de pade-
cer la enfermedad, el 21 de febre-
ro, García Tejada, de 45 años, fa-
lleció por falla orgánica múltiple, 
según el acta de defunción.

El 18 de marzo, su familia re-
cibió un documento firmado por 
Heriberto Magaña Ojeda, coordi-
nador delegacional de Atención y 
Orientación a Derechohabiente, 
en el que le otorga una “cita abier-
ta” de lunes a viernes en horario 
de 8:00 a 14:00 horas para aten-
der a la paciente.

El documento, que llegó vía 
correo ordinario, había sido emi-
tido el 3 de marzo.

José Feliciano García, herma-
no de Araceli, acusó de negligen-
cia al personal de la delegación lo-
cal del IMSS y pidió la destitución 
de Raúl Figueroa, delegado del 
Seguro Social en el Estado.

inTERnACiOnAL

Lección 
aprendida
Obama asegura que 
no gastarán en Libia lo 
mismo que en Irak, por 
lo que no derrocarán 
por la fuerza a Gaddafi.
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d Marcelo Ebrard, quien la semana pasada todavía apoyaba la alianza con el PAN, se pronunció por la unidad 
del PRD en la conferencia en la que Encinas rechazó, una vez más, encabezar dicha coalición.

Granados Chapa (11) • Reyes Heroles, Sarmiento, Alcocer V. (12) • Loaeza, 
Huchim (13) • Nick Clegg • Moisés Naím (int. 18) • Capitanes (Neg. 3)
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Vive la noche 
en el DF
Con su novio, Paris Hilton 
llegó a la Ciudad de México  
y disfrutó, más tarde, de  
su fiesta de bienvenida.
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Prevé IFE devolver 'cochinito' 
 
Guadalupe Irízar 
 
(29 marzo 2011).- El IFE sigue analizando la posibilidad de devolver a la Secretaría de Hacienda los 348 millones, 
considerados como "ahorros" del gasto 2010, que fueron reasignados al Fondo para la Modernización 
Inmobiliaria. 
 
Fuentes consultadas aseguraron que apresurarán la devolución luego de que la Cámara de Diputados anunció que 
reintegrará 102 millones de pesos. 
 
Semanas atrás, el presidente del IFE, Leonardo Valdés, propuso crear un comité técnico que dirima las diferencias 
que mantienen los consejeros y el contralor interno, Gregorio Guerrero, sobre el destino final de los recursos 
provenientes del subejercicio. 
 
 
Ante las críticas expresadas por Guerrero por el traslado de los recursos al fondo inmobiliario, los consejeros han 
explorado diversas salidas. 
 
Incluso Valdé planteó la posibilidad de que Hacienda les reintegre la misma cantidad de recursos por medio de 
una ampliación presupuestal este mismo año. 
 
Las mismas fuentes advirtieron que el "costo político" por la no devolución del dinero aumenta conforme pasan 
los días. 
 
El 22 de marzo, un día después de que el Presidente Felipe Calderón estuvo en la sede del IFE con motivo del 
natalicio de Benito Juárez, los consejeros se reunieron en Morelos para abordar asuntos de agenda. 
 
 
 
 

Desinflan la alianza 
 
Presiona decisión AN; PRD la posterga. Aboga Ebrard por unidad del partido y respalda la postura de Encinas 
 
Claudio Barrera y Érika Hernández 
 
(29 marzo 2011).- Apenas un día después de obtener el aval ciudadano y de sus simpatizantes para concretar una 
coalición contra el PRI en los comicios de Gobernador del Estado de México, dirigentes del PAN y el PRD 
desinflaron dicha alianza. 
 
Los panistas, a través de su dirigente estatal, Octavio Germán, pusieron el viernes como fecha límite para 
configurar un acuerdo con el PRD que les permita presentar a un candidato común en los comicios del 3 de julio; 
de lo contrario, advirtieron, irán solos. 
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Lo anterior, a pesar de que el partido del sol azteca definirá hasta el sábado, en una sesión del Consejo Nacional, el 
futuro de la coalición. 
 
Alejandro Encinas, precandidato perredista al Gobierno del Estado, reiteró que no encabezará ninguna alianza con 
el PAN, que sólo irá con su partido y otras fuerzas de izquierda, decisión que respaldó el Jefe de Gobierno del DF, 
Marcelo Ebrard, quien apenas la semana pasada todavía impulsaba la idea de construir un bloque opositor amplio, 
como en otras entidades. 
 
"Yo seré el candidato de mi partido, pero también del PT, Convergencia y Morena, porque estoy convencido de que 
esta unidad nos da las condiciones para el triunfo de un bloque de izquierda", dijo Encinas. 
 
Ebrard manifestó a su vez su respaldo a esta decisión y subrayó la necesidad de privilegiar la unidad en el partido. 
 
"Los objetivos que ha planteado Alejandro nos quedan claro a todos: mantener la unidad de las izquierdas y ganar 
la elección", expuso. 
 
El dirigente nacional del PRD, Jesús Zambrano, reconoció que no hay certeza de que la coalición se concrete. Sin 
embargo, llamó a todos los grupos a tener sensibilidad y asumir el mandato de los mexiquenses para aliarse con el 
blanquiazul, como se manifestaron en la consulta del domingo. 
 
En el PAN se reunieron los precandidatos Ulises Ramírez, José Luis Durán y Luis Felipe Bravo Mena para tratar 
de acordar que sólo uno busque la Gubernatura por el albiazul y urgieron a definir ya si habrá o no coalición. 
 
A su vez, el Secretario del Trabajo, Javier Lozano, aunque no vive en el Estado de México, atacó la precandidatura 
de Encinas por considerar que no cumple con el requisito de residencia, lo que lo hace inelegible. 
 
Mientras, el ex Presidente Vicente Fox calificó la alianza como un "choteo" que tiene el fin "deleznable" de sólo 
ganarle al PRI y alertó a los panistas sobre el "error político" que sería unirse con "el peorcito" de los partidos, en 
alusión al PRD. 
 
 
 
 

Homenaje azul a tricolores 
 
(29 marzo 2011).- MONTERREY. Como un agradecimiento al ex Presidente Carlos Salinas y al ex Gobernador 
Jorge Treviño por el apoyo recibido en su primera gestión como Alcalde de San Pedro, de 1989 a 1991, el panista 
Mauricio Fernández balizó una Hummer con las fotos de los priistas. 
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Detienen por homicidio a dirigente del PAN en BC 
 
Contacta a víctima a través de Facebook; luego entre él y su novia lo matan 
 
Aline Corpus 
 
(29 marzo 2011).- Corresponsal 
  
TIJUANA.- Un hombre que residía en esta ciudad fue contactado por una pareja a través de Facebook para 
asaltarlo, pero al final lo asesinaron. Uno de los presuntos homicidas es miembro adherente y líder juvenil del 
Partido Acción Nacional (PAN). 
 
La Procuraduría General de Justicia del Estado (PGJE) cumplimentó una orden de aprehensión en contra de 
Dafne América Prieto Abaugy, de 26 años y Omar González Rivera, de 20, quien es miembro del PAN desde agosto 
del año pasado. 
 
González Rivera es dirigente juvenil del Distrito 12 e hijo de un integrante activo de ese partido, informó Acción 
Nacional en un comunicado. 
 
Además, González Rivera trabajaba en el Gobierno del Estado de Baja California. 
 
De acuerdo con la PGJE, en enero pasado González Rivera contactó a su víctima Héctor García Crisanto para 
iniciar una amistad a través de Facebook. 
 
La víctima invitó el 2 de enero a González Rivera a su domicilio, quien acudió junto con la mujer, Dafne América 
Prieto Abaugy, supuesta novia de González. 
 
La agresión ocurrió en la calle Praderas número 115 de la Colonia Praderas de La Gloria. Los atacantes llegaron a 
bordo de un taxi. 
 
Los delincuentes convivieron con su víctima alrededor de dos horas viendo películas. 
 
En un momento, González sacó un arma tipo escuadra de entre sus ropas y amenazó a García, exigiéndole los 
documentos de su vehículo Jetta 2002 y que le firmara un contrato de compraventa. 
 
También le exigió las claves de sus tarjetas bancarias de crédito y débito. 
 
La mujer amarró a la víctima de pies y manos con cinta adhesiva, le tapó la boca y le cubrió el rostro con dos 
bolsas de plástico amarillas. 
 
Los agresores entre tanto sacaron una televisión, un aparato DVD, una computadora portátil, dos cámaras, una 
botella de tequila y los subieron al vehículo de la víctima. 
 
Más tarde decidieron ponerle cinta adhesiva a García alrededor del cuello y siguieron buscando cosas en el 
domicilio, pero el agredido hacía mucho ruido, por lo que decidieron asfixiarlo. 
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El cuerpo fue localizado hasta el 6 de enero, cuatro días después del homicidio. 
 
La pareja quedó a disposición del Juzgado Noveno de lo Penal e internados en la Penitenciaría del Estado en 
Tijuana. 
  
  
Admiraba a narcos 
  
Según el perfil de Facebook del presunto homicida, Omar González Rivera, sus intereses estaban puestos en los 
principales líderes del narco cárteles del narcotráfico, como Francisco Javier Arellano Félix, Joaquín Guzmán 
Loera, Édgar Valdez Villarreal o Héctor Beltrán Leyva. 
 
Enrique Méndez Juárez, dirigente del PAN en Tijuana, manifestó su pesar ante los hechos y llamó a las familias a 
fomentar valores entre sus hijos.. 
 
   
Así lo dijo 
  
"Previamente los inculpados planearon agredir a Héctor para robarle su carro y objetos de valor". 
 
Procuraduría de Justicia de BC 
 
 
 

...Y Moreira muestra su 'fórmula' 
 
Claudia Guerrero 
 
(29 marzo 2011).- El dirigente nacional del PRI, Humberto Moreira, mostró ayer lo que se requiere para poder 
sacar al País de la crisis económica y de la pobreza. 
 
Al final de una conferencia de prensa, expresó la fórmula mientras posaba para los fotógrafos con la intención de 
comparar cuántos huevos se podían comprar con el salario mínimo al inicio del sexenio calderonista y cuántos 
ahora. 
 
"Levante los huevos", le pidieron fotógrafos y camarógrafos. 
 
"Es lo que se necesita para levantar al País", dijo mientras tomaba los cartones en sus manos. 
 
Antes, el dirigente del tricolor presentó el video sobre una encuesta levantada entre habitantes de la Colonia San 
Miguel Chapultepec, ubicada junto a Los Pinos. 
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"Tenemos un video que hicimos a un lado de Los Pinos. Ahí preguntamos qué es lo que piensan los habitantes, las 
amas de casa, de lo que está sucediendo con los precios. Ante esto no hay ni puede haber defensa, pues es una 
realidad que está viviendo el País", añadió. 
 
En las entrevistas, los consultados expresaron su inconformidad con el Gobierno panista y aseguraron que en el 
pasado vivían mejor. 
 
Tras exigir frenar el alza de precios en los combustibles, Moreira denunció que en lo que va de la Administración 
del Presidente Felipe Calderón el costo de los productos de la canasta básica se ha incrementado 45 por ciento, 
mientras que el salario mínimo sólo ha crecido 2.6 por ciento. 
 
"¿Con cuánto podíamos comprar una canasta alimentaria en 2006? Con 702 pesos. Ahora se necesitan mil 20 
pesos", afirmó. 
 
Aseguró que 44 por ciento de los mexicanos con empleo -19.7 millones de personas-, tienen ingresos por abajo de 
los dos salarios mínimos. 
 
Moreira reiteró su llamado al Gobierno federal para pactar un acuerdo nacional sobre alimentación y combate a la 
pobreza e incluso condicionó el avance de reformas pendientes en el Congreso a la construcción de un pacto para 
atender las demandas sociales de la población del País. 
 
"Primero, ¿cuáles son los problemas? Después, ¿cuáles son los objetivos, qué se requiere para lograr esos 
objetivos? A partir de ahí, qué reformas tenemos que hacer? No al revés", sostuvo. 
 
 
 

Ve Moreira riesgo mínimo 
 
Claudia Guerrero 
 
(29 marzo 2011).- Humberto Moreira, dirigente nacional del PRI aseguró que la consulta ciudadana realizada por 
el PAN y el PRD en el Estado de México sobre la alianza fue un error estratégico de esas fuerzas políticas. 
 
El líder del tricolor sostuvo que el ejercicio realizado ayer revela que la unión de esos partidos representa un riesgo 
mínimo para el PRI. 
 
Moreira afirmó que su partido no tiene miedo de que la alianza pueda competir contra el abanderado del PRI, 
Eruviel Ávila. 
 
"Creo que fue un error estratégico para ellos haber hecho una consulta, demostraron el tamaño de su fuerza en el 
Estado de México, que es muy, muy pequeño, pues son de ese tamaño". 
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Arranca Eruviel; pide no dividir 
 
Destaca Ávila que no permitirá que haya división en PRI de Edomex 
 
Sandra García 
 
(29 marzo 2011).- TOLUCA.- El precandidato priista a la Gubernatura mexiquense, Eruviel Ávila, arrancó ayer su 
precampaña en busca de la reconciliación al interior del partido, luego del proceso de selección que dejó fuera a 
todos los suspirantes del Valle de Toluca. 
 
El ecatepense es el primer precandidato del tricolor emanado del Valle de México. 
 
Por ello, tras recibir la constancia de precandidatura, en la sede estatal del partido ubicada en la capital 
mexiquense, Ávila llamó a los priistas a trabajar unidos, sin distinción de procedencia. 
 
"En el Estado de México tan importante es el Valle de México, como el Valle de Toluca. Yo soy un mexiquense 
como ustedes que ama a su estado y que no distingue los límites geográficos, todos son importantes, todas y todos 
son necesarios, a todos los necesito en este proyecto que es incluyente. 
 
"Claro que me siento muy orgulloso de venir de donde vengo, de Ecatepec de Morelos, pero también he de 
confesar de que le he aprendido mucho a quien ha hecho política durante muchos años en esta región de Toluca y 
del Valle de Toluca, por eso ¡ya por favor! no vamos a permitir que se esté tratando de dividir al priismo del Estado 
de México", expresó. 
 
Ávila insistió en que su designación se hizo a través de un proceso democrático. 
 
"Hubo democracia, hubo dialogo, hubo voluntad de incluir a todos; pueden apreciar, hoy, ya estoy en ese primer 
nombramiento que hago con la incorporación de un compañero a esta campaña como lo es Luis Videgaray", 
expresó. 
 
En el evento para recibir su constancia de precandidatura, Ávila estuvo acompañado por 19 de los 39 diputados 
locales y por 20 de los 45 legisladores federales emanados del PRI mexiquense. 
 
  
Coordina Videgaray 
  
El diputado federal, Luis Videgaray, será el encargado de coordinar la campaña electoral de Ávila. 
 
En anuncio se hizo luego de que el ecatepense recibiera su constancia que lo acredita como precandidato oficial del 
tricolor. 
 
"Quiero proponer a un amigo, a un hombre muy sensible a quien conozco desde hace mucho años y hemos podido 
apreciar en el su juicio político porque sabe construir consensos, porque también tiene ese ánimo de ser incluyente 
pero sobre todo que interpreta muy bien la política de nuestro gobernador Enrique Peña Nieto", expresó Ávila. 
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Para asumir su nueva asignatura, Videgaray solicitará esta semana licencia para separarse del cargo en la próxima 
sesión ordinaria de la Cámara de Diputados federal. 
 
"Yo fui parte de este proceso, conozco muy bien el proceso y sé como ocurrió. Fue un proceso en el cual nos 
pusimos de acuerdo todos y por lo tanto yo no veo ninguna necesidad de operación cicatriz, lo que veo es una 
instrucción de incluir a todos y esa es la instrucción que me ha dado el futuro Gobernador Eruviel Ávila", declaró 
Videgaray. 
 
 
 

Minimizan la consulta 
 
Sandra García 
 
(29 marzo 2011).- TOLUCA.- Durante su primer discurso como precandidato oficial del PRI mexiquense, Eruviel 
Ávila, minimizó los resultados que arrojó la consulta ciudadana organizada por el PAN y el PRD, pues, dijo, 
solamente votaron 250 mil ciudadanos de los 10 millones que tiene el Estado de México. 
 
"Si hacemos el análisis creo que participaron 250 mil electores y el Estado de México tiene un padrón de más de 10 
millones de votantes, así que no es representativo", declaró. 
 
"Si los partidos de Oposición pierden es porque la gente así lo ha querido, porque han demostrado muy malos 
gobiernos, la gente no se equivoca, les digo una vez más a los partidos de Oposición, a los candidatos y a los 
precandidatos que les vamos a ganar contundentemente". 
 
El precandidato de unidad defendió su nominación y dijo que ésta se logró a través de un proceso democrático y 
transparente. 
 
 
 

Califica Peña designación como 'acuerdo cálido' 
 
Enrique I. Gómez 
 
(29 marzo 2011).- TOLUCA.- El Gobernador del Estado de México, Enrique Peña, dio su versión sobre la 
designación de Eruviel Ávila como candidato del PRI a sucederlo, se desmarcó de la decisión y dijo que fue un 
"acuerdo cálido" entre los aspirantes. 
 
Cuestionado sobre el peso que tuvo en la definición del abanderado tricolor, el mandatario relegó toda la 
responsabilidad de dicha designación a los protagonistas del cabildeo interno del PRI. 
 
"Fue un acuerdo de los priistas, es un acuerdo de los que son actores del priismo y de quienes participaron, lo cual 
yo insisto me parece, habla de la calidez, más que de la calidez, de la calidad y de la madurez de los actores 
políticos mexiquenses y del priismo, y creo que este es un ejercicio de gran madurez, de gran altura", afirmó. 
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En breve entrevista donde sólo permitió cinco preguntas, lo cual contrasta con el estilo adoptado por el propio 
Gobernador, quien gusta de contestar las interrogantes desde un improvisado templete y con micrófono; Peña 
aseguró que el proceso interno del PRI fue muy cuidado, lo cual redunda en unidad y competitividad. 
 
"Celebró como priista que mi partido haya llevado un proceso realmente muy cuidado, donde se logran creo dos 
propósitos fundamentales, el primero es tener hoy un candidato de unidad, un candidato competitivo, y que va a 
mostrar y proyectar la oferta que hace para los mexiquenses. 
 
"Y segundo que se mantuvo y se logra la unidad del priismo mexiquense, donde los actores que mostraron interés 
por participar en este proceso, después del acuerdo al que llegaron y tomaron para privilegiar la unidad, están 
presentes, coadyuvan al proyecto, y eso sin duda le da a la participación del PRI una gran fortaleza", expresó tras 
acudir a la instalación del Consejo Estatal Agropecuario. 
 
   
RECHAZA BOICOT 
  
Tras la consulta ciudadana que avaló la alianza entre el PAN y PRD para los comicios de Gobernador del 3 de julio, 
Peña Nieto aclaró que evitará hacer comentarios sobre el tema y dijo ser respetuoso de las estrategias de la 
Oposición. 
 
"Creo que deja claramente acreditado que nunca hubo de parte del gobierno una participación con ánimo de 
boicotear o darle sesgo a su eventual consulta. 
 
"Días anteriores a esta consulta manifesté que simplemente no creía, habrá que preguntarles a los demás 
mexiquenses si realmente creen sobre esto, pero finalmente es un mecanismo de ellos", apuntó. 
 
Interrogado sobre si ya no hará críticas contra la posible alianza opositora que enfrente al PRI, el Gobernador 
insistió en su fobia a la unión del PAN y PRD, pero aclaró que ahora estará ocupado en su responsabilidad de 
gobierno, incluso en aras de generar un ambiente adecuado para los comicios del 3 de julio. 
 
 
 
 

Admite Zambrano: falta aval a coalición 
 
Érika Hernández 
 
(29 marzo 2011).- El dirigente nacional del PRD, Jesús Zambrano, admitió que después de la consulta ciudadana 
la decisión de ir junto con el PAN por la gubernatura del Estado de México debe pasar por el Consejo Nacional de 
su partido. 
 
El perredista llamó a los opositores a una alianza con los panistas a ser sensibles al resultado de la consulta y 
asumir el mandato de los mexiquenses en el próximo Consejo Nacional del partido. 
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"Ahí está el llamado de la gente y es un elemento al que debemos ser sensibles quienes militamos en el campo 
democrático. No es algo que no puede dejar de escucharse, ni de tomar en cuenta", señaló. 
 
El líder perredista reconoció que la alianza no es un hecho, sin embargo, advirtió, intensificará el cabildeo con 
todos los grupos para que avalen el "sí" de la consulta del domingo. 
 
El Consejo está citado para el sábado 2 de abril, a fin de definir la distribución de carteras de la nueva dirigencia 
nacional, por lo que en el orden del día se incluirá la coalición en el Estado de México. 
 
Sin embargo, algunos líderes de corrientes, están pidiendo posponer la sesión de ese órgano de dirección para una 
semana después, el 9 de abril. 
 
La coalición deberá ser avalada por las dos terceras partes de los consejeros presentes. 
 
De acuerdo con la elección de la nueva dirigencia nacional, los dos bloques, uno a favor de las alianzas y otro en 
contra, no alcanza ese porcentaje, por lo que el grupo del Jefe de Gobierno Marcelo Ebrard, nuevamente será el 
fiel de la balanza. 
 
Ante esto, Zambrano aseguró que pedirá al Mandatario capitalino respaldar a la presidencia del partido en este 
tema. 
 
"Obviamente que si queremos sacar adelante un resolutivo favorable, pues buscaremos a todo el mundo y veremos 
qué pasa. 
 
"Acataremos lo que de ahí resulte y espero que ahí también acaten (quienes están en contra) lo que ahí resulte si 
efectivamente se cumple esa condición (de ir en alianza)", añadió. 
 
Ante este escenario, asumió, tampoco se descarta que al final quede Alejandro Encinas como candidato de los 
partidos de izquierda. 
 
"No descarto ningún escenario y vamos a tomar las decisiones que en su momento haya que tomar", dijo. 
 
El dirigente nacional afirmó pese a la negativa de Encinas, continuarán insistiéndole para que acepte, y de 
mantener esa postura buscarán un externo, pues reconoció que será muy difícil que los perredistas voten por un 
candidato "netamente y puro panista". 
 
 
 

Avizora panista acuerdo electoral 
 
Armando Estrop 
 
(29 marzo 2011).- Carlos Alberto Pérez Cuevas, vicecoordinador de los diputados del Acción Nacional en la 
Cámara baja advirtió que si algún dirigente partidista no quiere la alianza esta será impuesta por los ciudadanos 
del Estado de México. 
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La idea central, aseguró, es terminar con 82 años del mismo gobierno a cargo del grupo Atlacomulco en el que 
ahora participa intensamente el ex Presidente, Carlos Salinas de Gortari. 
 
La imposición de la alianza, aseguró, iría incluso si alguien de otro partido ajeno al PRD se opone. 
 
"Si en algún momento, algún dirigente nacional del PRD o de cualquier partido político decide no acompañar este 
tema, los mexiquenses lo vamos a imponer, porque los que estamos viviendo es la decisión de cambiar al Estado 
de México. 
 
"Los que estamos sabiendo cómo se está cayéndo el Estado de México a pedazos con una telenovela color de rosa, 
somos los mexiquenses", adelantó. 
 
El panista insistió que todos pueden expresar opiniones, sin que esto necesariamente signifique que la alianza 
entre PAN y PRD se deshaga. 
 
Dijo que el candidato del PRI en el Estado de México proviene del manejo político que han logrado personajes 
como la lideresa del SNTE, Elba Esther Gordillo y el ex Presidente de la República, Carlos Salinas de Gortari. 
 
"Eruviel Ávila es el candidato de un maridaje que se da entre la maestra Gordillo y el padrino que nadie quiere 
nombrar y que dicen que no existe, pero que está definiendo las cosas, que se llama Carlos Salinas de Gortari", 
sostuvo. 
 
 
 

Divide la consulta ciudadana 
 
Ernesto Osorio 
 
(29 marzo 2011).- Diputados locales del PAN y del PRD dividieron opiniones respecto a la baja participación que 
registró la consulta ciudadana del pasado fin de semana. 
 
Para Mariana Gómez del Campo, coordinadora del PAN, la organización del ejercicio por parte del GDF, el 
Instituto, la Asamblea y las Delegaciones fue pésima, pues el 95 por ciento de los capitalinos, no participó. 
 
"Lo que encontramos fue que la pésima ejecución de la consulta vulneró su finalidad. Para evitar un mayor gasto 
se pudo haber hecho uso de las redes sociales tanto para su difusión como para la propia consulta, hacerla vía 
telefónica o por Internet", comentó. 
 
Para la coordinadora del PRD en la ALDF, Alejandra Barrales, la consulta fue un éxito. 
 
"El éxito está en hacer de la consulta ciudadana una obligación para nuestro Gobierno y creo que eso es lo 
rescatable", dijo. 
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Ofrece Manlio fin de 'spotización' 
 
Claudia Guerrero 
 
(29 marzo 2011).- El senador priista Manlio Fabio Beltrones anunció ayer que antes de que inicie formalmente el 
proceso electoral de 2012 se aprobará una reforma legal para terminar con la "spotización" de los tiempos en radio 
y televisión que son distribuidos por el IFE en para campañas y precampañas. 
 
Luego de celebrar el fallo de la Corte, que rechazó revisar un amparo contra la prohibición a particulares de 
comprar tiempos en los medios electrónicos, el coordinador de los senadores del PRI informó que atenderán la 
preocupación de los intelectuales por la ausencia de debate de fondo en las campañas. 
 
Reiteró que no hay condiciones para una reforma constitucional en la materia, pero adelantó que se puede 
modificar el Cofipe. 
 
 
 

Ataca Lozano a perredista 
 
(29 marzo 2011).- En su cuenta de twitter, el Secretario del Trabajo Javier Lozano atacó la precandidatura del 
perredista Alejandro Encinas al Estado de México, por considerar que no cumple con el requisito de residencia, lo 
que lo hace inelegible. 
 
"Alejandro Encinas ni siquiera puede ser candidato porque no cumple con el requisito de residencia de la 
legislación electoral "Aclaro que NO vivo en Edomex ni quiero ser Senador. Seré candidato a la Presidencia "NO 
puedo ser candidato a nada del Edomex; y que Encinas no puede!", escribió el funcionario el pasado domingo. 
 
Luego comentó que Encinas, al igual que López Obrador en el 2000, pretendía ignorar la legislación electoral y 
"salirse con la suya". 
 
Staff 
 
 
 
 

Pide Fox a AN evitar unirse a 'lo peorcito' 
Asegura que albiazul no debe mendigar apoyos a partidos 'desesperados' 
 
(29 marzo 2011).- REFORMA / Staff 
  
El ex Presidente Vicente Fox arremetió contra la alianza PAN-PRD en el Estado de México, a la que calificó como 
un "choteo" que tiene el fin "deleznable" de sólo ganarle al PRI, y alertó a los panistas que sería un "error político" 
unirse con "el peorcito" de los partidos, en alusión al sol azteca. 
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"Yo creo que este choteo, este abaratamiento que han hecho del tema de la alianza, con un propósito deleznable 
como es sólo derrotar el PRI no nos sirve. Yo creo que un partido político debe estar orgulloso de sí mismo; 
respetarse a sí mismo, debe de hacer su tarea de manera permanente para no andar mendigando oportunidades a 
través en una alianza para tratar de sobrevivir", señaló el ex Mandatario panista. 
 
"El costo que el PAN tendrá que pagar en el mediano y largo plazo va a ser muy costoso, y más, si añadimos que se 
está uniendo con el peor, con el peorcito, con el desesperado, con el que no tiene oportunidad alguna en elecciones 
estatales o federales... pues peor aún, más nos desprestigiamos", apuntaló Fox. 
 
El ex Presidente estuvo de visita en Querétaro, en donde se reunió con miembros de la comunidad italiana en un 
encuentro privado. 
 
Entrevistado después de esa reunión, señaló que era "limitada" la consulta ciudadana del pasado domingo, para 
decidir si el blanquiazul va en aliana con los perredistas, pues quienes participaron en ella fueron muy pocos en 
relación con el padrón mexiquense. 
 
También dijo que su partido debe ver el tema de las alianzas como un asunto estratégico y sólo en condiciones 
muy especiales. 
 
"Esto es una muestra de que los partidos, incluyendo el mío, no han hecho su tarea de generar los liderazgos que el 
País, los estados y los propios partidos necesitan", se quejó. 
 
Señaló que las fuerzas políticas tampoco han avanzado en configurar una fortaleza orgánica para acudir sólos a las 
elecciones. 
 
"Siempre he dicho que no estoy de acuerdo con ese tipo de alianzas. 
 
"Mi partido se debe respetar más a sí mismo y tiene que respetar mas a sus agremiados y afiliados para que la 
tarea se haga con ellos; que los liderazgos surjan de adentro de los partidos y no andar en la calle pagando al mejor 
postor", recomendó el político guanajuatense. 
 
Fijan plazos En el Estado de México, la dirigencia local de Acción Nacional fijó el viernes como fecha límite para 
configurar un acuerdo con el PRD que les permita presentar a un candidato común para los comicios en la entidad 
de julio próximo. 
 
Octavio Germán, dirigente albiazul en la entidad, aseguró que esta semana se definirán varios procesos con el fin 
de concretar una alianza con el partido del sol azteca. 
 
El primero de ellos, dijo, será conformar un acuerdo entre los tres aspirantes panistas a la candidatura, con el fin 
de presentar un candidato del PAN que pueda encabezar la posible alianza. 
 
"Esta semana en Acción Nacional estaremos haciendo un ejercicio importante que tendrá que ver con mucha 
generosidad y demostrar que somos capaces de ponernos de acuerdo y que podemos ir en unidad en fe de un sólo 
candidato", sostuvo. 
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Ayer por la tarde se reunieron los precandidatos Ulises Ramírez, Luis Felipe Bravo Mena y José Luis Durán con la 
dirigencia estatal y también se reunió la Comisión Política del partido con el objetivo de definir al candidato. 
 
Con información de la Revista Informe Pinzón 
 
 
 

PLAZA PÚBLICA / De Atlacomulco a Ecatepec 
 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(29 marzo 2011).- Desde que el general Wenceslao Labra, nacido en Zumpango, fue el gobernador cardenista del 
Estado de México (y salvo el caso del doctor Gustavo Baz, que por su trayectoria se cocía aparte y no hizo política 
para ser gobernador en 1957), el PRI no había hecho candidato a nadie nacido en municipios del valle de México. 
 
Ungió, ciertamente, a varios aspirantes nacidos en el Distrito Federal (Jorge Jiménez Cantú, Mario Ramón Beteta 
y Emilio Chuayffet), pero el resto de los gobernadores nacieron en el valle de Toluca, señaladamente en 
Atlacomulco, que por ser mata de esa clase de políticos afortunados dio lugar a la denominación célebre: Isidro 
Fabela, Alfredo del Mazo Vélez, Salvador Sánchez Colín, Arturo Montiel y Enrique Peña Nieto fueron naturales de 
aquel municipio. De Toluca son Alfredo del Mazo González e Ignacio Pichardo Pagaza. Carlos Hank González 
nació en Santiago Tianguistenco. Y Alfredo Zárate Albarrán, cuyo asesinato en 1942 abrió el paso a los 
atlacomulquenses, había nacido en Temascaltepec. 
 
Eruviel Ávila Villegas es el primer candidato priista nacido en un municipio del oriente mexiquense, en el antiguo 
San Cristóbal Ecatepec, convertido por la liturgia patriótica en Ecatepec de Morelos, porque el Siervo de la Nación 
fue fusilado en lo que sería después territorio de esa demarcación en 1815. Él mismo ha narrado que la decisión de 
Peña Nieto en su favor ocurrió durante una prolongada cena el viernes. A la mañana siguiente, los aprestos a favor 
de Alfredo del Mazo Maza, alcalde de Huixquilucan, fueron interrumpidos y en su lugar se dio a conocer su 
declinación a competir por la candidatura. Ya lo habían hecho los diputados Luis Videgaray y Ernesto Nemer. Y 
también la alcaldesa de Naucalpan, Azucena Olivares, que con su breve autopostulación no es que tuviera un 
arranque feminista ni un intento de insubordinación. Se trató de recordar al gobernador que los presidentes 
municipales del valle de México, que recuperaron para el PRI ayuntamientos relevantes en manos de la oposición 
esperaban su oportunidad para cargos mayores. 
 
Ávila Villegas ganó primero al PAN y después al PRD la alcaldía del municipio donde nació el 1o. de mayo de 1969. 
Mientras fue un polvoso enclave industrial (Tulpetlac, Santa Clara y Xalostoc fueron asiento de pequeñas, 
medianas y aun grandes empresas metalmecánicas), y después de su conversión en un gigantesco dormitorio, 
Ecatepec fue gobernado por priistas del estilo de Vicente Coss Ramírez, dirigente transportista que dos veces 
encabezó el cabildo, con una diferencia de 20 años, lo que indica la longevidad de su dominio. Hoy mismo, su hijo 
Vicente Coss Tirado es diputado federal por uno de los distritos del propio Ecatepec. Otro lo es Alfredo Torres, hijo 
del ex alcalde del mismo nombre con quien Ávila Villegas tuvo su primer cargo público: secretario del 
ayuntamiento de 1994 a 1997, cuando frisaba los 30 años. 
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Como integrante de ese grupo político, Ávila Villegas fue elegido diputado local por primera vez en 1997. Desde la 
legislatura vio cómo su partido perdía por primera vez la alcaldía a manos del panista Agustín Hernández 
Pastrana. Beneficiario del efecto Fox, ese presidente municipal vacunó a Ecatepec contra la tentación de elegir de 
nuevo a un miembro del PAN. Su defecto menor fue asignarse un descomunal salario, de más de 400 mil pesos al 
mes. Se convirtió de ese modo en el mejor propagandista del candidato del PRI que aspiraba a sucederlo, el propio 
Ávila Villegas. Éste había sido, en los años previos, subsecretario de Gobierno para la región de Nezahualcóyotl, 
designado por el gobernador Arturo Montiel, que lo apoyó en su segunda exitosa empresa electoral. Al concluirla, 
Peña Nieto lo hizo dirigente estatal del PRI, de donde volvió a la Cámara local y de nuevo a la alcaldía que en 2006 
había sido ganada por José Luis Gutiérrez Cureño, del PRD. 
 
La consuetudinaria división de este partido favoreció la victoria de Eruviel Ávila, que ganó con amplitud mayor esa 
vez que seis años atrás, cuando se impuso a la candidata perredista Marcela González Salas. En 2009, el ahora 
candidato a gobernador alcanzó 282,875 votos, el 52.10 por ciento del total. La candidata de la coalición PRD-PT, 
Maribel Alva Olvera ocupó el segundo lugar en la contienda, con 139,738 votos y el PAN se quedó con 60 mil 
votos. 
 
Ése fue, probablemente, un argumento a favor del escogido. Aunque no se repitiera mecánicamente el apoyo 
electoral que recibió hace dos años, es de suponerse que cuenta con una base de un cuarto de millón de votos, que 
no es mal comienzo para un proceso que se anunció muy competido, salvo que la oposición acudiera dividida a los 
comicios. 
 
Menos densidad que los números tuvo acaso la consideración de que Ávila Villegas podría ser persuadido de 
marcharse del PRI en caso de que el escogido por Peña Nieto fuera su pariente Del Mazo. El alcalde de Ecatepec 
repitió un día sí y otro también que no se apartaría del PRI en ninguna circunstancia. Pero tanta insistencia en 
cantar su lealtad al partido en que ha hecho su carrera pudo despertar sospechas de que tal vez hiciera lo contrario 
y así como Mario López Valdez en Sinaloa o José Rosas Aispuro en Durango transitaron a la oposición luego de 
que su partido los postergó, Eruviel Ávila proveyera al PAN y al PRD de la candidatura que les hace falta para 
completar la operación política que sus mandos nacionales y estatales iniciaron meses atrás y este domingo recibió 
el aval de una porción del electorado. 
 
Cajón de Sastre 
  
Tanto la reiterada toma de posición de Alejandro Encinas, como el marco en que lo hizo (flanqueado por Marcelo 
Ebrard y Dolores Padierna) ponen en un brete a la nueva presidencial nacional del PRD y al comité estatal de ese 
partido. Deberán escoger entre un candidato a la alianza que resultó avalada por la presencia ciudadana (un 
candidato que apenas ahora comenzará a delinearse y que deberá ser particularmente fuerte y atractivo para 
convertirse en una opción real) y Encinas, que a sus méritos históricos de militante de izquierda y miembro 
fundador del PRD añade su privilegiada posición actual, como el mejor ubicado entre los posibles abanderados de 
la oposición. Si la presión sobre las direcciones perredistas partidarias de la alianza es irresistible, el PAN quedará 
en situación endeble, ya sabremos si hasta el punto de apoyar al perredista, sin alianza. 
 
miguelangel@granadoschapa.com 
 
 
 

mailto:miguelangel@granadoschapa.com
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JAQUE MATE / Tres por Edomex 
 
Sergio Sarmiento 
 
(29 marzo 2011).- "Errar es humano. Culpar de ello a los demás es política". 
 
Hubert Humphrey 
  
Se está dibujando una batalla de tres contendientes en el estado de México. El PRI no sólo ha logrado postular a 
un candidato de unidad, Eruviel Ávila, presidente municipal de Ecatepec, evitando el conflicto interno que suele 
provocarle derrotas, sino que ha reclutado en su apoyo al Partido Verde y a Nueva Alianza. El Verde ha tenido 
buenos desempeños en el estado de México en el pasado, mientras que el Panal representa el respaldo de la 
maestra Elba Esther Gordillo y su sindicato de maestros. 
 
El PRD, en cambio, se está dividiendo. Alejandro Encinas, el coordinador de los diputados del partido, será 
candidato, pero al parecer no del PRD sino del Partido del Trabajo y Convergencia. Un candidato más será 
postulado por el PAN y lo que queda del PRD. No se ha definido todavía quién y la verdad es que no será fácil 
encontrar a alguien que atraiga el voto de los mexiquenses de derecha y de izquierda. 
 
El candidato del PRI tendrá así todas las ventajas en la batalla electoral. Esto fortalece también de manera 
indirecta las aspiraciones presidenciales del gobernador Enrique Peña Nieto. La oposición asistirá dividida a la 
contienda del 3 de julio. De poco sirve el apoyo de los Chuchos si Andrés Manuel López Obrador está haciendo 
campaña por otro candidato. 
 
Los actuales dirigentes del PAN y del PRD han festejado la victoria en la consulta ciudadana del 27 de marzo que 
respaldó la alianza. Obtener el 76 por ciento de los votos podría parecer motivo de orgullo. Pero con 211 mil votos 
sufragados, apenas 2 por ciento del padrón, la victoria parece tener poca importancia. 
 
Muchas cosas pueden cambiar de aquí al 3 de julio. Eruviel Ávila tendrá que demostrar que es un buen candidato 
en una campaña en que estará sujeto como nunca a la presión de los medios. Mucha gente hará hasta lo imposible 
por parar a Eruviel, aun cuando su objetivo sea más bien Peña Nieto en la elección presidencial del 2012. 
 
López Obrador ha demostrado varias veces ser una formidable fuerza política por sí solo. Pero ni siquiera él podrá 
asegurarle el triunfo a Encinas. Será muy difícil repetir con Encinas la magia que logró en Iztapalapa en 2009 
cuando hizo candidato a Juanito para que ganara Clara Brugada. 
 
Los aspirantes panistas Felipe Bravo Mena y José Luis Durán ya han sido derrotados en contiendas anteriores 
para el gobierno mexiquense, en tanto que Ulises Ramírez no parece tener el reconocimiento que le garantice una 
victoria. Ninguno logrará el respaldo de los votantes de izquierda a pesar de la bendición de los Chuchos. No hay 
candidato en el PRD, por otra parte, que tenga la capacidad para conseguir el sufragio de los panistas del corredor 
azul en el noroeste de la ciudad de México. 
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Las posibilidades de triunfo del PRI se han elevado de manera muy importante en estos días. Lo único que deben 
evitar el tricolor y su candidato es cometer errores. En particular es peligrosa la idea de algunos priistas que los 
comicios serán simplemente un referéndum sobre el gobierno de Peña Nieto. Si algo nos dice la experiencia es que 
la gente vota en parte por el candidato y en parte por el partido, pero no en general por el gobernante saliente. 
 
Si el 3 de julio el PRI logra el triunfo, panistas, perredistas y lopezobradoristas se echarán la culpa. De nada 
servirá. En el momento en que la oposición falló en su intento por lograr una alianza, y el PRI no sólo evitó una 
división interna sino que además consiguió el respaldo del Verde y el Panal, se definió probablemente el resultado 
de la elección.  
  
IDEAS POLÍTICAS 
  
La Suprema Corte de la Nación decidió rechazar el amparo de "los intelectuales" (entre quienes me cuento) contra 
las enmiendas constitucionales que prohíben a los ciudadanos contratar tiempos de radio y televisión para 
expresar sus ideas políticas. El fallo es exactamente el contrario al que en 2010 tuvo la Suprema Corte de Estados 
Unidos sobre un tema similar. 
  
www.sergiosarmiento.com 
 
 
 

Jorge Alcocer V. / El viejo manual 
 
Jorge Alcocer V. 
 
(29 marzo 2011).- El destape de Eruviel Ávila como precandidato único del PRI y el intrincado proceso de alianza 
entre el PRD y el PAN en el Estado de México confirman que las precampañas, con urnas y votación de militantes 
y simpatizantes, han quedado para mejores tiempos. Los partidos privilegian la unidad interna, y en el PRI ello se 
acompaña del máximo cuidado para cerrar los resquicios por donde se pueda fugar un inconforme. No son las 
alianzas entre amarillos y azules lo que mata al PRI, el veneno es la candidatura de un priista capaz de arrancar a 
su ex partido la tajada de votos necesaria para hacer la diferencia. 
 
Enrique Peña Nieto desempolvó y siguió al pie de la letra el viejo manual del destapador. Primero la pasarela 
pública de los aspirantes, en este caso cinco; luego las consultas internas y el acompañamiento del gobernador, 
foto de por medio, a cada uno de ellos, para mostrar que cualquiera podía ser; las encuestas siguen cumpliendo un 
papel, más las internas que las publicadas, pero sin comprometer la decisión final a lo que digan los 
encuestadores. Aguantar la presión, no precipitar la decisión final, estirar la liga, sin dejar que se reviente. Dejar 
que los adversarios quemen su propio tiempo, que no les quede un minuto para buscar y convencer a un aspirante 
del PRI dispuesto a escuchar los cantos de las sirenas. Que no haya fuga; ése era el objetivo y al parecer fue 
alcanzado. 
 
La postulación del alcalde de Ecatepec, el municipio más poblado de México, prácticamente asegura que no habrá 
fuga; los otros aspirantes han comprometido públicamente disciplina y lealtad, que serán recompensadas en un 
futuro cercano. No es lo mismo romper con un gobernador, o con la dirigencia del PRI, que hacerlo con quien, el 
año que entra, puede ser presidente de México. 

http://www.sergiosarmiento.com/
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En el escenario mexiquense no hay a la vista un Gabino Cué, ni un Rafael Moreno Valle, tampoco un Mario López 
ni un Ángel H. Aguirre. PRD y PAN, juntos o separados, pronto lo sabremos, tendrán que encontrar en sus propias 
filas quien los abandere. La consulta avaló la alianza, les falta el candidato. 
 
La determinación del gobernador contiene otros ingredientes dignos de atención. Eruviel Ávila será el primer 
candidato del PRI a gobernador de ese estado que no surge del compacto grupo toluqueño, al que algunos 
columnistas siguen identificando con Atlacomulco. Las evidencias indican que ese grupo apostó a la continuidad 
dinástica y perdió. Ávila es el candidato de Peña Nieto, no de los ex gobernadores. Lo es también por méritos 
propios, no por linaje. Puede presumir de su origen humilde, del esfuerzo personal y familiar que lo llevó de ser 
cobrador de pasajes en un autobús y colocador de vidrios, a estudiar la licenciatura en Derecho en la UNITEC y el 
grado de doctor en la UNAM. Es, como decía Colosio de sí mismo, un hombre producto del esfuerzo, no del 
privilegio. 
 
Habrá quienes pregonen ser los padrinos, o la madrina, del destapado. Seguramente muchas opiniones fueron 
escuchadas por el único responsable del destape, pero no alcanzan a explicar la decisión. Es casi una leyenda el 
supuesto poder de la profesora Elba Esther Gordillo en este tipo de eventos. A ella se atribuyen capacidades casi 
omnímodas a la hora de decidir candidaturas y definir resultados. Sólo que los hechos no avalan la leyenda. En 
cambio, poca o nula atención ha merecido el activismo que por Eruviel habría desplegado el obispo de Ecatepec, 
Onésimo Cepeda, quien ha sido -dicen- actor y factor importante en las elecciones que para alcalde han tenido 
lugar desde su llegada a esa diócesis. 
 
La trayectoria del virtual candidato del PRI le otorga una posición competitiva favorable: secretario del 
ayuntamiento de Ecatepec y dos veces alcalde del mismo municipio; diputado local en dos legislaturas, 
coordinador de su grupo en la segunda (2006-2009), subsecretario de Gobierno, encargado de atender 
Nezahualcóyotl. A sus 41 años, dispone de la experiencia y colmillo que sólo otorga el trabajo a ras de tierra. Ávila 
es el designado por el dedo de quien tiene el poder; lo hizo candidato, no gobernador. 
 
 
Sólo Enrique Peña Nieto conoce los motivos de su decisión, los guardará in pectore, así lo dicta el viejo manual. 
Termina su etapa como gobernador. Sigue la incertidumbre, condición no resuelta en ningún libro. 
 
 
 
 

Eduardo R. Huchim / La ruta de Josefina 
 
Eduardo R. Huchim 
 
(29 marzo 2011).- Soy un convencido de que la única manera de derrotar al narcotráfico es legalizar la producción, 
comercio, transporte y consumo de las drogas hoy prohibidas, comenzando por la mariguana y entendiendo tal 
despenalización como el último punto de una vasta estrategia basada en la Convención de Palermo. Sin embargo, 
ante los obstáculos que se oponen a esa vía, debo decir que aun sin tener ese punto en el horizonte, un camino 
exitoso contra las drogas no puede ser la sola represión a sangre y fuego. 
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Es preciso reiterar que la actual guerra o lucha contra el contrabando de drogas -el término es lo de menos- es un 
fracaso porque no ha logrado sus dos objetivos fundamentales: reducir el consumo interno, que por lo contrario se 
ha incrementado, y disminuir la exportación de estupefacientes, sobre todo a Estados Unidos. En cambio, la 
sociedad mexicana está pagando a lo Churchill, con sangre, sudor y lágrimas, las consecuencias de ese combate. 
 
Adicionalmente, como lo ha señalado el propio presidente estadounidense Barack Obama, los cárteles de la droga 
se han fortalecido. No sólo eso, también han diversificado su acción delincuencial, que hoy comprende una 
veintena de otros delitos además del trasiego de enervantes, y han extendido sus redes allende los mares y las 
fronteras con tal amplitud que no es exagerado hablar de una multinacional del crimen que tiene en México uno 
de sus ejes principales. El gobierno de Obama haría bien en no presionar más a México para continuar su lucha 
antinarco concebida en términos bélicos y plantearse también la posibilidad de la legalización formal de las drogas 
en EU, donde hay estados en que existe una "legalización de facto", como le dijo el presidente Felipe Calderón a 
The Washington Post (Reforma, 05/03/11). 
 
Ahora bien, aun pensando en términos bélicos, el primer punto en la agenda del gobierno mexicano debe ser el de 
una efectiva campaña anticorrupción. No se puede esperar, sensatamente, ganar una guerra si el enemigo tiene 
densamente infiltrados a los cuerpos policiales y militares con los que se libra la batalla. En ese sentido, 
sorprendió gratamente una reciente declaración de la coordinadora del grupo parlamentario del PAN en la 
Cámara de Diputados y también aspirante a la candidatura presidencial de su partido, Josefina Vázquez Mota, 
quien el miércoles 23 de marzo expuso como parte de una ponencia en la Universidad Iberoamericana: 
  
"No basta con meter a la cárcel a los que venden la droga, a los 'Barbies' y a los 'JJ'; hay que meter a la cárcel al 
gobernador que se ha involucrado con el crimen organizado, hay que meter a la cárcel y extraditar al diputado que 
financió su campaña con el narcotráfico, el secuestro; hay que meter a prisión, extraditar a los empresarios que 
están lavando dinero del crimen organizado y a los jueces que se están vendiendo al crimen organizado". (Carole 
Simonnet, Reforma, 24/03/11). 
 
Eso es justamente lo que debe hacerse como primer paso para combatir con posibilidades de éxito al narcotráfico, 
y eso es precisamente lo que no está haciendo este gobierno. Pero para hacer algo así, se precisa acordar 
previamente un pacto nacional de todas las fuerzas políticas sin exclusiones, para garantizar que ninguna de ellas 
actuará como protectora y escudo de quienes han convertido a México en un paraíso de la corrupción, la cual se 
hace presente en los tres poderes, en los tres niveles de gobierno y también en diversas áreas del sector privado. 
 
Cuando una cruzada anticorrupción -genuina, no sólo declarativa- se emprenda, podrá decirse que, entonces sí, 
habrá posibilidades de triunfar sobre la delincuencia organizada. Y aunque sus afanes miran legítimamente a Los 
Pinos, Vázquez Mota algo podría hacer para la construcción de un pacto de ese tipo, que por ahora parece 
imposible. A contrariis, si no se comienza por combatir a la corrupción, prácticamente nada que se haga contra el 
narcotráfico llegará a buen puerto. 
 
Dicho de otro modo, el problema de la delincuencia organizada no es sólo criminal. Es un problema político que 
implica una lucha contra el poder corruptor de una verdadera multinacional del crimen. ¿Es posible derrotarla? Sí, 
pero no con la actual estrategia. Hay que voltear la mirada a la ruta planteada por Josefina. 
 
Omnia 
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¿Y si la leva de ninis propuesta por César Duarte ocasiona que los jóvenes deserten del Ejército y, tras de recibir 
entrenamiento militar, se afilien al narco? Es obvio que el camino tampoco va por allá. 
 
omnia08@gmail.com 
 
 
 

DE POLÍTICA Y COSAS PEORES / Aplausos... 
 
Catón 
 
(29 marzo 2011).- El abogado defensor se dirigió al jurado, formado exclusivamente por varones. Les preguntó con 
magnílocuo acento: "¿Permitirán ustedes, señores del jurado, que la acusada, esta joven y hermosa viuda sin 
familia ni amigos, languidezca en una prisión, en vez de esperar que llegue algún amable y compasivo caballero a 
consolarla de las horas de soledad y sin amor que pasa en su coqueto apartamentito del número 225 de la calle 45 
sur, reclinada en un acogedor diván junto a su teléfono, el 1567-983-45024?"... En el parque dos niños se hicieron 
de palabras. Pepito, aunque no los conocía, los incitó por separado a que no se dejaran, y luego los convenció de 
dirimir aquella diferencia en un duelo a trompadas. Ya en la liza del combate les dijo: "Quítense las chaquetas y las 
camisas. Son muy finas, de marca. Podrían romperlas, y luego los regañarían sus papás". Ante esos razonables 
argumentos los beligerantes siguieron el consejo. En lo más recio de la batalla Pepito cogió las prendas de los dos y 
se echó a correr. Un señor que había seguido las acciones le comentó a su vecino de banca: "No cabe duda: ese 
niño va a ser abogado"... He aquí una buena frase: "Dos veces me he quedado sin dinero: una, cuando mi abogado 
perdió el pleito; la otra cuando lo ganó". La frase pertenece a ese ácido filósofo que fue Voltaire... "...Al culpado 
que cayere bajo tu jurisdicción considérale hombre miserable, sujeto a las condiciones de la depravada naturaleza 
humana, y en todo cuando fuere de tu parte, sin hacer agravio a la contraria, muéstrate piadoso y clemente, 
porque aunque los atributos de Dios son todos iguales, más resplandece y campea a nuestros ojos el de la 
misericordia que el de la justicia...". Créanmelo o no mis cuatro lectores, de memoria he repetido esas palabras. 
Las aprendí, con todo el capítulo 42 de la segunda parte del Quijote, por instancias de don Guillermo Meléndez 
Mata, maestro inolvidable. Él me transmitió su amor a la literatura, y lo hizo en tal manera que a casi 60 años de 
haber cursado mi bachillerato en el glorioso Ateneo Fuente, de Saltillo, y mucho tiempo después de la muerte de 
mi querido profesor, aún sigo aprendiendo de él. Bueno sería que todos los jueces mexicanos leyeran los 
sapientísimos consejos que el hidalgo de la Mancha dio a su escudero antes de que fuera a gobernar la ínsula. En 
ellos se contiene un apretado vademécum de buena administración de justicia. En efecto, si el juez piensa en el reo 
como en un prójimo, y no como en un número, lo juzgará más rectamente, sea ese prójimo culpable o no. La 
película Presunto Culpable es, más que un mero documental, un importante documento. Muestra con dolorosa 
verdad los extremos a que puede llegar un sistema de justicia deshumanizado; maquinaria sorda y sórdida cuyos 
engranajes están formados por hombres y mujeres de corazón encallecido, y por lo tanto encanallado. Quien cae 
en ese kafkiano mecanismo, del cual está ausente todo asomo de compasión humana, y aun todo respeto a la ley y 
a la justicia, ya queda condenado de antemano, como el insecto que cae en una telaraña. Y son los pobres la 
víctima principal y constante de tal inhumanidad. Recordemos los doloridos versos que en un muro del antiguo 
penal de Lecumberri escribió una mano anónima: "En este lugar maldito, / donde reina la tristeza, / no se castiga 
el delito: / se castiga la pobreza". Los autores del film que mencioné, valioso desde el punto de vista 
cinematográfico, y valioso igualmente desde el ángulo social, realizaron no sólo una obra buena: hicieron además 
una labor de bien. Yo les envío mi aplauso, y dado con ambas manos, para mayor efecto: clap clap clap clap clap 
clap clap... Un caballero de más de 80 años fue acusado de violación. 
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Ante el juez, su abogado hizo que el valetudinario señor se bajara el pantalón y lo demás, y luego le pidió a la 
acusadora que hiciera tocamientos, sobos, roces y manipulaciones en la parte corporal que en los términos de la 
acusación el señor había usado para cometer su ilícito. Se dirige el defensor al juez y le dice: "¿Lo ve, su señoría? 
La evidencia no se sostiene"... FIN. 
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TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(29 marzo 2011).- TRAS CONOCERSE los resultados favorables en la consulta para su alianza mexiquense, 
seguramente en el PRD y en el PAN dijeron: "¡Ganamos!, ¡qué mal!". 
 
Y ES QUE por lo visto en las horas posteriores a la consulta ciudadana, da la impresión que a nadie en esos dos 
partidos le dio gusto el apoyo ciudadano a la coalición. 
 
EMPEZANDO por Jesús Zambrano que quiere escurrirle la decisión final a su Consejo Nacional, pasando por la 
aguerrida Dolores Padierna, y hasta llegar a Marcelo Ebrard que ya no ve tan guapos a los panistas, en el PRD dan 
por muerta la alianza con el blanquiazul. 
 
Y DEL LADO del panismo tampoco se les ve mucho entusiasmo. ¿O cómo interpretar que la dirigencia estatal del 
PAN pretenda que en sólo cinco días se decida quién será el candidato de la alianza? 
 
HASTA PARECE que nunca hubiera tratado con perredistas y no supiera que para ellos el tiempo es cosa muuuy 
subjetiva. 
  
POR CIERTO que en medio del entuerto mexiquense, hasta sus malquerientes le reconocen a Enrique Peña cómo 
resolvió la disputada candidatura priista. 
 
BIEN SABIDO ES que su corazón estaba con Alfredo del Mazo, y así se lo había hecho saber a éste, pero a la mera 
hora decidió apostar con la cabeza. 
 
SE DIO CUENTA que Eruviel Ávila era quien traía todas las canicas en la bolsa y, sobre todo, que era un candidato 
que funcionaba para todo el Estado de México... no solamente para Interlomas. 
 
LA PRUEBA de que las cosas le salieron bien al góber copetón es que, al menos hasta ahora, ninguno de los 
suspirantes desechados se le ha salido del huacal. 
 
Y SI ALGO le preocupaba a los priistas era, precisamente, que no se les fuera a fracturar el partido como les pasó 
en Sinaloa y Guerrero, donde fueron derrotados... ¡por uno de los suyos! 
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HACE UNOS DÍAS, un chofer de la Secretaría de Transporte y Vialidad del DF, que encabeza Armando Quintero, 
protagonizó un accidente automovilístico. 
 
EL VEHÍCULO OFICIAL empujó en la esquina de Amsterdam y Sonora, en la colonia Condesa, a un usuario de las 
ecobicis que tanto presume Marcelo Ebrard. 
 
EL ASUNTO, de por sí grave, tomó un perfil más alto porque el afectado resultó ser, ni más ni menos, que Emilio 
Álvarez Icaza, ex presidente de la Comisión de Derechos Humanos del DF. 
 
EL EX OMBUDSMAN salió disparado de la bicicleta por lo que ahora tiene que utilizar collarín durante 15 días, 
además de una férula en la mano derecha. 
 
LO PATÉTICO es que la camioneta de la Setravi ¡no tiene los papeles en regla!, ya que no cuenta con seguro 
vehicular. 
 
Y LO PEOR: el chofer trató de "solucionar" el problema ofreciéndole una lana a Álvarez Icaza. ¡Vaya tino! 
  
VAYA LÍO el de Rodrigo Medina: quiere entrar a un club deportivo en el que no lo quieren... ¡pero no saben cómo 
decirle! 
 
ANOCHE el consejo directivo del club San Agustín debió tomar la decisión de aceptar el ingreso del gobernador de 
Nuevo León o hacerle caso a sus estatutos y negárselo dado que 63 socios han expresado por escrito su rechazo. 
 
SIN EMBARGO, los directivos del club decidieron postergar el caso de Medina y se enfocaron en temas más 
importantes, como podría ser el de comprar popotes para la cafetería. 
 
HAY QUIENES DICEN que Rodrigo debería adoptar la filosofía marxista (de Groucho Marx, por supuesto) y 
decirle a los del deportivo: "Jamás aceptaría pertenecer a un club que permita el ingreso de gente como yo". 
 




